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НА НЕТ И ПОСОБИЯ НЕТ
Почему из выделенных на поддержку 

беременных россиянок миллиардов львиная 
доля вернулась в бюджет страны

Рекордная убыль российского 
населения за последний год со-
ставила свыше миллиона человек. 
«Рожайте!» — убеждает президент. 
«Что ж не рожают?» — недоумевают 
чиновники. С их точки зрения, для 
беременных все делают: и материн-
ский капитал, и бонусы, и выплаты. 
А в ответ — тишина.

И невдомек им, что на местах 

беременные нередко просто не мо-
гут получить положенное. Что сам 
процесс оформления большинства 
пособий превращается в квест со 
многими неизвестными.

Причем больше всего сложностей 
испытывают как раз те, кто сильнее 
всего нуждается.

Читайте 4-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Георгий СТЕПАНОВ, 

корреспондент 
отдела экономики

Читайте 3-ю стр.

СЫТАЯ СТАТИСТИКА 
ГОЛОДНЫХ ГРАЖДАН 
НЕ РАЗУМЕЕТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Илья БАРАНИКАС, 

журналист (Нью-Йорк)

«БУДУ БОЛЕТЬ 
С КЛЮШКОЙ ХАРЛАМОВА»

Как советский болельщик 50 лет назад 
на Олимпиаде в Саппоро отнял трофей 

у великого хоккеиста
Хоккейная сборная России про-

ведет первый матч на Олимпиаде 
— против Швейцарии — 9 февраля. 
И едва ли не самым пристрастным 
болельщиком будет 78-летний Игорь 
Боженов, который был свидетелем 
успеха нашей, тогда еще советской 
команды 50 лет назад, на Олимпиа-
де в Саппоро. Да не просто свиде-
телем — соучастником. Коренной 
нижегородец, строитель с более 
чем 60-летним стажем, Игорь Бо-
женов привез с зимней Олимпиады 
1972 года личный трофей — клюшку 

легендарного хоккеиста Валерия 
Харламова.

— Игорь Васильевич, как вы попали 
на зимнюю Олимпиаду в Саппоро?

— Мне просто повезло. Я работал 
инженером-строителем в институте 
«Теплоэлектропроект» в городе Горький 
(Нижний Новгород). Тогда на XI зимние 
Олимпийские игры ЦК ВЛКСМ направил 
делегацию в 60 человек. В нее за заслуги 
в работе включили и меня. Сначала само-
летом долетели до Владивостока, а оттуда 
теплоходом в Японию.
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ПЕКИН В ОЛИМПИИСКОМ ОГНЕ

Спецкор «МК» Ирина СТЕПАНЦЕВА 
передает из столицы Китая

Олимпийские игры в Пекине-2022 зажигают 
огонь. И это уже точно. Он полыхнет как положено. 
А положено — жадно, ярко и трогательно. Когда и 
улыбки, и слезы вперемешку. Потому что путь к мечте 
каждого спортсмена, попавшего в Китай, подходит 
к концу, осталось хорошо выполнить работу.

Читайте 8-ю стр.

Согласно свежему «индексу бигмака», 
представленному The Economist, российская 
валюта оказалась абсолютным чемпионом 
по неоцененности. Рубль недооценен на 
70%: чтобы уравнять цену бургера в России 
и Соединенных Штатах, курс доллара должен 
составлять 23,24 рубля, отмечает издание. 
Иными словами, за ту цену, которую запра-
шивают в нашей стране за американский 
бутерброд, их по справедливости можно 
было бы купить три, а не один. На самое дно 
этого замечательного рейтинга провалились 
также турецкая лира (недооценена на 67,9%), 
индонезийская рупия (59,3%), малайзийский 
риннгит (58,9%), румынский лей (58,5%) и 
украинская гривна (58,1%).

«Как-то сразу полегчало, я думал, рубль 
дешевый, а он просто недооценен, горжусь 
Россией»; «А зарплаты как? Недооценены 
или «пере»? Что там с ними?» — отечествен-
ные соцсети и форумы запестрели подоб-
ными репликами. В основе своей шутливо-
саркастическими.

Изначально «индекс бигмака» и задумы-
вался как прикол, как полушутливый и одно-
временно предельно понятный, наглядный 
инструмент сравнительной оценки мирового 
рынка валют. Впервые он появился в сентябре 
1986 года в статье известной журналистки 
Пэм Вудалл для The Economist. В основе его 
лежит теория о паритете покупательной спо-
собности (ППС) — то есть о равной стоимости 
корзины товаров в разных странах.
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РУБЛЬ КАК ЖЕРТВА 
«БУРГЕРОНОМИКИ»

Джеки Чан — 
один из факелоносцев 

Олимпиады.

Коронавирус может повлиять 
на итоги мужского и женского 
хоккейных турниров.

ИНГЕБОРГА ДАПКУНАЙТЕ 
И ТАТЬЯНА ДРУБИЧ ПРЕДСТАВИЛИ НОВУЮ 
МОСКВУ В РОТТЕРДАМЕ
На престижном фестивале авторского кино показали 
фильм «Рядом» Тамары Дондурей о проблемах 
тридцатилетних

ТАЙНА, ПОКРЫТАЯ БРАКОМ
Подруги погибшей Мисс Кузбасс-2010 назвали 

свои версии убийства
Громкое убийство Мисс Кузбасс-2010 

Ксении Сапожковой, пропавшей без ве-
сти полгода назад, обрастает новыми 
подробностями. 

На днях суд арестовал супруга погиб-
шей Александра Попова, который около 
полугода скрывал пропажу жены. Все это 
время мужчина вел страничку в соцсети 
от имени Ксении, общался с ее родными 
и знакомыми по Ватсапу.

Знакомые Сапожковой рассказали, 
что могло послужить мотивом убийства.

Читайте 3-ю стр.
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УЧЕНЫЕ РАЗГАДАЛИ ТАЙНУ БЕЗОПАСНОГО КРЕМА 
ОТ ЗАГАРА

Новые активные компо-
ненты солнцезащитной 
косметики предложили 
российские ученые из 
Института общей и неор-
ганической химии, МГУ и 
Института теоретической 
и экспериментальной био-
физики РАН. Это фосфаты 
четырехвалентного церия. 
По эффективности они 
сопоставимы с исполь-
зуемыми сегодня почти 
во всех кремах оксидами 
титана и цинка, но гораздо 
экологичней.

Всем известно, что дли-
тельное воздействие уль-
трафиолетового излучения 
на кожу может привести 
к негативным эффектам 
— появлению солнечных 
ожогов и даже развитию 
онкозаболеваний. Поэто-
му для защиты кожи дав-
но используют солнцеза-
щитные кремы, в состав 
которых входят органиче-
ские или неорганические 

компоненты (так называе-
мые УФ-фильтры). Они по-
глощают или рассеивают 
излучение. 

Однако последние на-
учные данные говорят о 
том, что традиционные 
УФ-фильтры не так уж 
безвредны. Например, 
органические компонен-
ты солнцезащитной кос-
метики могут проникать 
в кровоток, и тогда их 
воздействие на организм 
приведет к плохо пред-
сказуемым последстви-
ям. А неорганические УФ-
фильтры, то есть самые 
распространенные оксиды 
цинка и титана, под дей-
ствием ультрафиолета 
способны разлагать ком-
поненты кремов и обра-
зовывать свободные ра-
дикалы, которые, в свою 
очередь, приводят к по-
вреждениям клеток.

Как сообщили «МК» 
в Российском научном 

фонде, под эгидой кото-
рого выполнялась рабо-
та, ученые нашли новые, 
нетоксичные компоненты 
для крема. Это фосфаты 
четырехвалентного церия. 
К тому, что они могут ока-
заться многообещающи-
ми УФ-фильтрами, спе-
циалистов подтолкнула 
работа по синтезу этих 
веществ.

Фосфаты церия дей-
ствительно оказались со-
поставимы по эффектив-
ности с используемыми 
оксидами титана и цинка, 
но более безопасными при 
нанесении на кожу и неток-
сичными к клеткам. 

Учитывая доступность 
этих соединений (рас-
пространенность церия в 
природе примерно соот-
ветствует распространен-
ности цинка), специали-
сты порекомендовали их 
использование в качестве 
УФ-фильтров.

МЕЧТУ МОСКВИЧА О ДВУХУРОВНЕВОЙ КВАРТИРЕ 
УБИЛИ ЗАВИСТЛИВЫЕ СОСЕДИ

Осуществлению мечты 
москвича о двухэтажной 
квартире помешали со-
седи. Они пожаловались 
в надзорные органы на 
то, что собственник са-
мовольно объединил 
две «двушки» на первом 
и втором этажах в доме 
на Университетском про-
спекте.

Как стало известно 
«МК», житель столицы дав-
но мечтал о квартире как 
у героев сериала «Счаст-
ливы вместе», семья-
то большая — супруга и 
трое детей. Долгие годы 
семейство проживало в 
«двушке» на первом этаже 
площадью 42 квадратных 
метра.

Не так давно сосед 
сверху решил продать 
свою жилплощадь. В 
прошлом году москвич 
приобрел вторую квар-
тиру, и начался ремонт. 

По задумке на первом 
этаже должны были раз-
меститься гостиная, сто-
ловая и кухня, а на вто-
ром — четыре спальни. 
Подрядной организацией 
был разработан проект, 
отвечающий всем требо-
ваниям безопасности. В 
перекрытии между эта-
жами рабочие проделали 
проем и установили лест-
ницу. Хозяин двухэтаж-
ных апартаментов пла-
нировал все оформить 
официально, но немного 
не успел. Видимо, кто-то 
из соседей позавидовал 
такому дуплексу или опа-
сался, что из-за проема в 
потолке мог пострадать 
весь подъезд. Возможно, 
кого-то смутила барабан-
ная установка, которая 
хранилась в квартире. 
Хозяин, по его словам, 
иногда ради развлече-
ния играл на барабане, 

однако это происходило 
на загородной даче.

Сотрудники Мосжилин-
спекции по обращению 
некой жительницы дома 
наведались в апартамен-
ты. Они выдали владельцу 
предписание задокумен-
тировать все изменения.

9-ЛЕТНИЙ ШКОЛЬНИК РАНИЛ 
НОЖОМ ДОМАШНЕГО ТИРАНА

За нож взялся столич-
ный второклассник, чтобы 
защитить мать от избиения 
пьяным сожителем. Психи-
ка ребенка не выдержала, 
когда негодяй стал пинать 
женщину ногами. 

Как стало известно 
«МК», вопиющий инци-
дент произошел в ночь 
на 2 февраля в квартире 
жилого дома на улице 
Твардовского. 35-летний 
монтажник после рабоче-
го дня употребил водку в 
компании друзей. В ре-
зультате домой он вер-
нулся около 5.00 в сильно 
нетрезвом виде и устро-
ил разборки с 46-летней 
сожительницей. Сейчас 
мужчина уже не помнит, 
к кому он ее приревновал. 
Но расправа была страш-
ной. Сначала он отвесил 
женщине пощечину, за-
тем повалил на пол и стал 
избивать ногами. К слову, 
соседи характеризуют 

монтажника как сканда-
листа и драчуна.

Крики услышал 9-летний 
сын несчастной, который 
в тот момент спал в своей 
комнате. Мальчик попы-
тался оттащить отчима, 
но безрезультатно. Тогда 
ребенок бросился на кух-
ню, схватил нож и ударил 
мужчину в область пояс-
ницы. 

«Скорую помощь» по-
страдавшему вызывала 
сама избитая женщина. 
Раненый находится в тя-
желом состоянии в реа-
нимации — у мужчины 
повреждена левая почка. 
От медицинской помощи 
женщина отказалась. По 
словам дамы, сожитель 
пьет редко. Но когда это 
происходит, то он ста-
новится агрессивным. 
Следователи проведут 
проверку по этому слу-
чаю. Также домой к семье 
приедут психологи. 

ВАГОНЫ ПОТЕРЯЛИ ОРИЕНТАЦИЮ 
ИЗ-ЗА СБОЯ РАДИОСВЯЗИ?

Сход восьми товар-
ных вагонов на желез-
нодорожной станции 
Люблино-Сортировочная 
мог произойти из-за не-
внимательности соста-
вителя поездов или из-
за плохой радиосвязи. В 
результате ЧП пострадал 
охранник депо и состави-
тель поездов.

Как удалось выяснить 
«МК», 3 февраля около 
2.00 при перегоне товар-
ного состава из 61 вагона 
с одного на другой путь 
произошло боковое стол-
кновение на стрелочном 
переводе с другим то-
варным составом из 63 
вагонов, выполняющим 
аналогичный маневр. 

Первый состав двигался 
вагонами вперед. На го-
ловном вагоне находился 
руководитель маневров 
— составитель поездов 
46-летний Николай (имя 
изменено), который по ра-
диостанции координиро-
вал действия машиниста 
через дежурную по стан-
ции. По всей видимости, 
в какой-то момент подве-
ла радиосвязь. По другой 
версии, координатор по-
нял, что поздно заметил 
красный сигнал светофо-
ра. Он сразу скомандовал 

об остановке. 
Но махина не 
смогла оста-
новиться мо-
ментально, 
хотя поез д 
шел со скоро-
стью всего 7 
км/ч. На стре-
лочном пере-
воде произо-
шло боковое 
столкнове-
ние с другим 
составом, 

движущимся в противо-
положном направлении. 
В результате с рельсов 
сошли восемь вагонов.

Николай по рации сооб-
щил, что он живой, и по-
просил срочно вызвать 
«скорую помощь». Его 
голос указывал на то, что 
мужчина получил тяжелую 
травму. 

Травмы от столкнове-
ния составов получил и 
33-летний охранник депо, 
который находился в слу-
жебной будке, располо-
женной рядом с путями. 
Сошедший вагон просто 
разнес ее — мужчина чу-
дом остался жив. Оба по-
страдавших оказались 
уроженцами Тульской 
области, их срочно го-
спитализировали. У со-
ставителя поездов диа-
гностировали переломы 
костей таза, а у охранника 
— ушибы головы.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
Западного МСУТ СК Рос-
сии Елена Марковская, по 
факту столкновения по-
ездов организована до-
следственная проверка, 
по результатам которой 
будет принято процессу-
альное решение.

ЗИМА В ЭТОМ ГОДУ КОНЧИТСЯ 
В АПРЕЛЕ

Раннего прихода весны в 
этом году ждать не стоит. 
Такой неутешительный для 
многих прогноз дал в чет-
верг научный руководитель 
Росгидрометцентра Роман 
Вильфанд. Это обусловле-
но большим количеством 
выпавшего снега: в янва-
ре выпало 150% месячной 
нормы осадков. Скорее 
всего, снег сойдет только 
во второй декаде апреля. 
Не поможет и тот факт, что 
на большей части страны в 
феврале ожидается пре-
вышение температурных 
норм.

Что касается ближайшего 

будущего, то в Москве в 
скором времени темпера-
тура начнет понижаться. 
Второго февраля темпера-
тура соответствовала по-
годе, типичной для 8 мар-
та. Но уже к концу недели 
температура понизится на 
8 градусов. Сегодня ночью 
-11…-13, в субботу ночью 
-15. Днем около -7…-8. 
Существенных осадков не 
ожидается, в воскресенье 
возможен снег. В поне-
дельник придут воздуш-
ные массы с юго-запада, и 
ожидается потепление. До 
среды будет стоять теплая 
весенняя погода.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno В МИДЕ СВЕДУТ НА НЕТ 
БУМАЖНУЮ ВОЛОКИТУ

Бумажной волокиты 
станет меньше в россий-
ских консульствах. МИД 
хочет отдать работу по 
подготовке паспортов и 
других документов специ-
альным конторам, чтобы 
дипломаты смогли со-
средоточиться на защите 
прав российских граждан 
за рубежом. 

Сегодня в российских 
консульствах за рубе-
жом часто наблюдается 
аврал. Из-за обилия бу-
мажной работы сотруд-
ники не могут вовремя 
принимать граждан. Се-
рьезнее всего проблема 
ощущается в странах с 
многочисленной россий-
ской диаспорой, а также 
на популярных туристи-
ческих направлениях. В 
результате, как отмечают 
в МИДе, люди вынуждены 
ждать очереди на прием к 
консулу неделями, а то и 
месяцами.

Чтобы разгрузить ди-
пломатов, поправки пред-
лагают закрепить функ-
ции оказания содействия 
в подготовке документов 
для российских загрануч-
реждений (заявлений на 

паспорта и истребование 
документов, текстов но-
тариальных актов и так 
далее) за специализи-
рованными сервисными 
бюро. Предполагается, 
что такие структуры будут 
открываться при наибо-
лее загруженных дипло-
матических представи-
тельствах и консульских 
учреждениях и оказывать 
содействие гражданам в 
подготовке документов. 
Кроме экономии времени 
новшества позволят бо-
лее взвешенно распре-
делить нагрузку среди 
сотрудников дипмиссий, 
чтобы они могли сконцен-
трироваться на работе по 
правовой защите наших 
соотечественников, на-
ходящихся за рубежом.

Еще одна поправка из 
законопроекта призвана 
изменить подход к почет-
ным консулам. В случае 
утверждения изменений 
почетным консулом мож-
но будет стать на пять лет с 
возможностью продления 
полномочий при условии 
добросовестного и эф-
фективного исполнения 
своих функций.

УЧЕНИК СПРЯТАЛ ИНТИМНЫЙ 
ОРГАН В ДВЕРНУЮ ЩЕЛЬ 

НА СПОР
Травму яичек получил в 

школе четвероклассник. 
Детородный орган он про-
сунул в дверную щель, по-
спорив с ровесниками!

Как стало известно 
«МК», на днях ученик чет-
вертого класса, 10-летний 
Артем (имя изменено), по-
жаловался маме на боль 
в интимном месте. Мама 
осмотрела мальчика, уви-
дела синяк. Расспросив 
сына, женщина узнала, 
что тот прищемил яички 
в школе. Якобы самый 
главный задира в классе, 
ровесник Роман (имя из-
менено), во время переме-
ны заставил его просунуть 

яички в дверную щель, 
взяв пострадавшего «на 
слабо».

Известно, что на Романа 
постоянно жаловались как 
ученики класса, так и их 
родители. В школу паре-
нек пришел недавно, но 
уже успел отличиться в не-
гативном ключе. До этого 
дело обходилось синяка-
ми и парой сломанных оч-
ков одноклассников. Не-
смотря на жалобы, дело 
ограничивалось лишь 
воспитательной беседой. 
Сейчас родители Артема 
обратились в полицию, а с 
пострадавшим мальчиком 
занимаются психологи.
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ДОБРЫЙ ВЕЧЕР
О чем беседовали 
Путин и Кадыров
Пресс-служба главы Чечни подроб-
но рассказала о «рабочей встрече» 
Рамзана Кадырова с Владимиром 
Путиным. Ну, точнее, подробно 
переданы кадыровские выска-
зывания. О том, что изрек второй 
участник разговора, не сказано 
ничего. Не восполняет этот пробел 
и официальный сайт Президента 
России: там о внезапном вечернем 
рандеву почему-то вообще ничего 
не сообщается.

Хотя, если верить кадыровскому сайту, 
скрывать абсолютно нечего: разговор-де 
шел о социально-экономической ситуации в 
Чеченской Республике, а ситуация, согласно 
докладу Кадырова, несмотря на непростые 
условия пандемии, просто великолепна. 

«По основным экономическим показа-
телям также наблюдается устойчивый рост, 
— отметил, в частности, в ходе встречи глава 
региона. — Увеличились объем отгруженных 
товаров, промышленное производство, вы-
пуск продукции сельского хозяйства... В ре-
спублике успешно реализуются нацпроекты, 
регион в числе лидеров по достижению 
целевых показателей... Досрочно завер-
шена программа пятилетки переселения 
из аварийного жилья». И т.д., и т.п.

Успехов так много, что, по идее, глава 
республики должен был удостоиться бла-
годарности президента за проделанную 
работу. Как минимум — устной. Ну и где оно, 
это президентское спасибо? Или все-таки 
обсуждались не только успехи? А может 
быть — возникала и такая версия — встречи 
вообще не было? Вот и фото, якобы иллю-
стрирующее ее, говорят, старое — сделано 
еще в 2017 году. А пресс-секретарь пре-
зидента еще за несколько часов до обще-
ния главы страны и главы Чечни говорил, 
что президент встречаться с Кадыровым в 
ближайшее время не планирует.

Но сам же Дмитрий Песков и развеял 
интригу: встреча была, и состоялась она в 

конце того же богатыми событиями и за-
явлениями дня. Впрочем, развеял все-таки 
не до конца. «Обсуждались в прикладном 
значении хозяйственные дела, вопросы 
социально-экономического развития ре-
спублики, — сообщил Песков. — Кадыров 
пришел с конкретными темами по экономи-
ческим проектам... Помимо всего прочего 
затрагивались темы, связанные с работой 
правоохранительных органов. Это все, что 
я вам могу сказать по этой встрече... Мне 
больше нечего добавить».

Ясно, однако, что если бы интерес пре-
зидента ограничивался тем, как в Чечне 
растет «выпуск продукции сельского хо-
зяйства», рандеву прошло совсем в другом, 
плановом, не авральном режиме. И не было 
бы окутано такой таинственностью. По-
жалуй, не будет слишком смелым предпо-
ложить, что причиной срочного вызова «на 
ковер» стала война, объявленная чеченским 
руководством семье Янгулбаевых и всем 
тем, кто их защищает и поддерживает.

Долгое время Кремль нарочито дис-
танцировался от этих чеченских «разборок». 
Но в минувшую среду стало очевидно, что 
проигнорировать скандал не получится: 
в его орбиту оказался втянут сам прези-
дент. На прошедшем в Грозном много-
тысячном митинге глава Общественной 
палаты ЧР обратился к Владимиру Путину 

от имени «народов Чеченской Республи-
ки», выдвинув ряд требований. По сути 
— ультимативных. 

Или Москва поддержит чеченское ру-
ководство в преследовании Янгулбаевых, 
прекратит деятельность тех российских 
СМИ, которые в Чечне считают «вражески-
ми», накажет «вражеских» журналистов и 
правозащитников, или... Впрочем, конкре-
тики в отношении второго «или» пока не 
последовало. Но намеки не обещают ничего 
хорошего: «Терпение чеченского народа не 
безгранично».

Нельзя исключать, что именно этот 
вопрос стал предметом вечернего разго-
вора в Кремле: что конкретно имелось в 
виду? Как далеко Кадыров и его команда 
готовы зайти в своей бескомпромиссной 
вендетте? И есть основания полагать, что 
ответ главы республики Путина не вполне 
успокоил. Иначе бы, наверное, и сообще-
ние о встрече на kremlin.ru появилось, и 
комментарий Дмитрия Пескова не был бы 
столь лаконичным.

Впрочем, это только догадки. Тот же 
Песков заверил журналистов, что ситуация 
в республике не вышла из-под контроля фе-
деральных властей. А сам Кадыров назвал 
встречу «доброй»: «Президент, как всегда, 
поддержал нас». И опровергнуть такую 
трактовку пока абсолютно нечем. Молчит 
президент, молчат все прочие властные 
структуры.

Один комментатор назвал молчание 
Москвы «оглушительным», и, пожалуй, это 
очень точный эпитет. Ибо такое молчание 
— знак согласия с очень многим. С тем, 
например, что для высших чинов силовых 
структур в республике нет, по их словам, 
работы важнее, чем найти Янгулбаевых и 
отрезать им головы. Причем говорится это 
не в горячке и не в частном разговоре, а 
спокойно, твердо и совершенно официаль-
но. И говорится практически хором — это 
коллективное обращение.

Нельзя не напомнить, что вообще-то, 
согласно некогда принятой товарищами 
офицерами и генералами присяге, у них есть 
заботы поважнее. Вот, к примеру, присяга 
сотрудника Росгвардии: «Клянусь... уважать 
и защищать права и свободы человека и 
гражданина, свято соблюдать Конституцию 
Российской Федерации и федеральные 
законы...»

При таких вводных считать, что си-
туация под контролем, можно лишь в том 
случае, если «там наверху» точно такое же 
отношение к присяге, законам и отрезанию 
голов политическим оппонентам. Иначе при-
дется квалифицировать это как мятеж.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

«Омикрон» по заразности 
сопоставим с корью
Одной из особенностей нынешней 
волны коронавируса стал рост за-
болеваемости среди детей. Если 
раньше их доля в общем числе 
инфицированных варьировалась от 
5 от 10%, то на фоне распростра-
нения «Омикрона» достигла 21% и 
продолжает расти. Власти отреаги-
ровали на новые вызовы мобилиза-
цией детских больниц и призывами 
не затягивать с вакцинацией под-
ростков. А некоторые регионы вве-
ли специальные «детские локдау-
ны», фактически запретив лицам 
младше 18 лет выходить из дома. 

В начале пандемии коронавирус счи-
тался болезнью не опасной для детей. Но 
с приходом «Омикрона» все изменилось: 
оказалось, что новому штамму все воз-
расты покорны. А по своей заразности он 
сопоставим с самой коварной детской бо-
лезнью — корью. Сейчас максимальная 
заболеваемость коронавирусом, по данным 
Роспотребнадзора, регистрируется сре-
ди подростков 15–17 лет. А в более млад-
ших возрастных группах он делит пальму 
первенства с ОРВИ (впрочем, симптомы у 
обеих болячек практически одинаковые). 
В Минздраве, с одной стороны, говорят, 
что у 97% заболевание проходит в легкой 
или средней форме. А с другой, жалуются 
на рост госпитализаций и увеличение тя-
желого течения у тех, кто уже находится в 
больницах. При этом детских ковидных коек 
в стране примерно в 20 раз меньше, чем 
взрослых, и возможностей для их увеличе-
ния за пределами Москвы немного.  

На рост детской заболеваемости ре-
гионам предложили отреагировать ограни-
чением плановой медицинской помощи и 
мобилизацией имеющихся учреждений на 
борьбу с коронавирусом. В большинстве 
субъектов сейчас невозможно записать 
ребенка на прием к узкому специалисту 
(офтальмологу или неврологу) или принести 
грудничка на положенный профилактиче-
ский осмотр. В правительстве подчеркива-
ют, что все ограничения сохранятся до ста-
билизации эпидемиологической ситуации в 

регионе. «Ключевое слово здесь «времен-
но», — подчеркивает Михаил Мишустин. 

Среди немедицинских мер реагиро-
вания наиболее действенной по-прежнему 
считается «разрыв цепочек». Федеральный 
центр, несмотря на беспрецедентный рост 
заболеваемости, вызванный «Омикроном», 
не стал переводить школьников и студентов 
на дистант. Но позволил регионам само-
стоятельно принимать подобные решения: 
в настоящее время удаленка в той или иной 
форме введена почти в половине субъектов 
РФ. Причем особой логики в действиях 
местных властей не просматривается: на-
пример, Москва, где заболеваемость среди 
детей выросла в 14 раз (в среднем по стране 
в 2,5 раза), свои школы на дистанционное 
обучение не перевела, считая достаточным 
закрытие на карантин отдельных классов. 
В ЯНАО и Ставропольском крае по домам 
отправили школьников с 1-го по 8-й класс. 
В Новосибирской области — с 5-го по 10-й 
класс, в Рязанской — с 5-го по 8-й класс. 
Естественно, сроки дистанционного об-
учения во всех регионах тоже разные, а 
некоторые губернаторы решили устроить 
детям внеплановые каникулы: например, 
в Ленинградской области школяры будут 
отдыхать с 7 по 20 февраля, в Тульской 
области — со 2 по 13 февраля. 

Однако одним дистантом дело, похоже, 
не ограничится. Сначала Санкт-Петербург, 
а следом еще несколько регионов устано-
вили для несовершеннолетних что-то вроде 
«детских локдаунов», максимально огра-
ничив для лиц младше 18 лет возможность 
выхода из дома. Так, в Северной столице 
с 28 января детей (даже в сопровождении 
родителей) запретили пускать в музеи, теа-
тры, на выставки, в цирки, зоопарки, кон-
цертные залы, аттракционы, океанариумы, 

бассейны и фитнес-центры. А со 2 февраля 
закрыли им доступ в заведения общепита 
(за исключением расположенных в аэро-
порту, на вокзалах) и все магазины, за ис-
ключением продовольственных и аптек. 
Ограничения продлятся до 13 февраля, а 
дальше, как надеются власти, эпидемио-
логическая обстановка в городе начнет 
стабилизироваться. 

Примеру Питера не замедлила после-
довать Ленинградская область: только там 
«детский локдаун» продлится до 20 февра-
ля. Аналогичные постановления приняли 
также власти Оренбургской и Самарской 
областей. А губернатор Свердловской обла-
сти Евгений Куйвашев сделал исключение 
для детей в сопровождении родителей и 
студентов, не достигших 18 лет. И тех, и 
других пустят в торгово-развлекательные 
центры, правда, студентам надо будет 
предъявить охране студбилет. 

Несмотря на некоторую абсурдность 
ситуации, решения региональных властей 
не вызвали протестов у детских омбудсме-
нов. Так, уполномоченный по правам ребен-
ка в Петербурге Анна Митянина заявила, что 
принятые администрацией меры являются 
вынужденными, и попросила родителей 
отнестись к ним с пониманием. «Указанные 
запреты не являются нарушением права ре-
бенка на организацию образования и досу-
га», — считает она. Сами родители не столь 
единодушны в своих оценках — многие 
считают, что власти оставили их отпрыскам 
только одну альтернативу — безвылазно 
сидеть в Интернете или пялиться в телеви-
зор. Кроме того, нет никаких доказательств, 
что «детские локдауны» реально смогут 
повлиять на заболеваемость и остановить 
распространение «Омикрона». 

Елена ЕГОРОВА. 

Вместо посла чиновница стала 
заместителем руководителя 
Россотрудничества
Наталья Поклонская приняла новый 
пост. Так и не став чрезвычайным и 
полномочным послом в Республике 
Кабо-Верде, указом президента По-
клонская назначена одним из заме-
стителей главы Россотрудничества. 
Ее непосредственным начальником 
станет Евгений Примаков. Чуть ра-
нее Поклонская выразила желание 
участвовать в украинской комиссии 
по установлению причин, приведших 
к переходу Крыма под российскую 
юрисдикцию. Она сказала «МК», 
что не боится ни угрозы экстради-
ции на родину, где на нее заведено 
уголовное дело, ни некоторого по-
нижения в статусе, если она будет 
«полезна своей стране и нашему 
руководству».

— Какую основную мысль вы хотите 
донести до украинской стороны, если 
будете участвовать в работе комиссии? 

— Я буду участвовать, чтобы ответить 
на основной вопрос, с целью которого была 
создана комиссия. Раскрыть причину, по ко-
торой в Крыму был проведен референдум. 

Причиной и предпосылкой этого явился го-
сударственный переворот 2013–2014 годов. 
А также публичные угрозы со стороны лиц, 
организовавших этот переворот и захватив-
ших власть в Киеве по отношению к жителям 
полуострова.

Кроме того, раз высший законодательный 
орган Украины еще не установил причины 
референдума и даже создал специальную 
комиссию по изучению этого вопроса, то все 
уголовные дела в отношении людей, осужден-
ных за так называемую госизмену в связи с 
крымскими событиями, подлежат пересмотру 
по вновь открывшимся обстоятельствам укра-
инскими судами. И не могут быть завершены 
до окончания работы спецкомиссии парла-
мента страны. Ее выводы должны учитываться 
при вынесении судебного решения.

— Будучи активным участником и 
даже символом «крымской весны», как 
вы думаете: это была историческая за-
кономерность? Как убедить весь мир в 
том, что Крым — российский?

— Крым и есть субъект РФ, это ясно, и 
убеждать никого не надо. По поводу исто-
рической закономерности я не знаю — не 
историк. Знаю только: если бы не преступные 
действия лиц, организовавших госпереворот 
в Украине, никто не думал бы о референдуме. 
По крайней мере, я не думала об этом до 
того момента, как меня не вынудили к этому 

преступники в Киеве, захватившие власть 
и публично рассылающие угрозы в адрес 
жителей Крыма.

— Вам неоднократно поступали угро-
зы от украинских экстремистски настро-
енных группировок, например от депутата 
Рады Алексея Гончаренко. Ваше участие 
в комиссии не вызовет ли новую волну 
«хейта»? Нет опасений за личную безопас-
ность и безопасность семьи?

— Угрозы были и есть, я на них не об-
ращаю внимания. Есть охрана, которая за-
нимается вопросами безопасности, а моя 
задача — работать.

— Вы свободно владеете украинским 
языком?

— Я могу выразить свою позицию на укра-
инском языке при необходимости.

— В чем будут состоять ваши обя-
занности как заместителя руководителя 
Россотрудничества?

— Это определит мой новый руководи-
тель Евгений Примаков.

— И житейский вопрос: как удается 
сохранять спокойствие в нынешние тре-
вожные времена? Тут и коронавирус, и 
мировые политические потрясения…

— Главный мой совет всем людям — по-
меньше смотреть политические ток-шоу и 
новости, анализировать и делать выводы.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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Фото с Главнокомандующим из 
Инстаграма Рамзана Кадырова. 
2018 год.

НАТАЛЬЯ ПОКЛОНСКАЯ: 
«ПОМЕНЬШЕ СМОТРИТЕ ПОЛИТШОУ»

ЛОКДАУН 18–

АВИАБИЛЕТЫ 
ПОШЛИ НА ВЗЛЕТ
Перелеты могут подорожать 
из-за падения курса рубля
Если вы планируете летний отдых за 
пределами страны, авиабилеты стоит 
купить уже сейчас. С такой рекомен-
дацией отраслевые эксперты обра-
тились к российским потребителям. 
Стоимость пассажирских перелетов 
за границу за зимний период с начала 
года уже выросла на 6–10% из-за 
падения курса рубля. Это следует из 
данных о внутреннем курсе Между-
народной ассоциации воздушного 
транспорта (IATA). Напряженная гео-
политическая обстановка, риски во-
латильности не внушают оптимизма: 
авиабилеты продолжат дорожать, не-
смотря на падение спроса на между-
народные перелеты.

Авиабилеты на международные рейсы 
с начала зимы подорожали: на каждые 100 
евро цены билета пассажирам впредь нужно 
будет заплатить дополнительно 500 рублей, 
а на каждые $100 — 700 рублей. Произошло 
это из-за ослабления рубля. За последние 
пару месяцев курс российской валюты про-
сел примерно на 10%.

Долю валютных затрат в конечной стои-
мости авиабилетов можно оценить в 30–35%: 
сюда могут относиться лизинговые платежи, 
страхование воздушного судна, расходы на 
техническое обслуживание (ТО) иностранной 
техники или ТО, осуществляемое за рубежом. 
Косвенное влияние валютные скачки ока-
зывают и на заработные платы сотрудников 
авиакомпаний: рост курса валюты приводит 
к повышению инфляции и необходимости ин-
дексации зарплат. Из-за роста издержек все 
авиаперевозчики перекладывают свои затра-
ты на пассажиров. На этом рынке действует 
принцип «все равно купят». Но всему есть 
предел. Средняя цена авиабилета в России 
за последний год уже выросла на 15%.

В цене билета в первую очередь учитыва-
ется стоимость авиакеросина, которая меня-
ется в зависимости от курса рубля, отмечает 
финансовый эксперт Светлана Самойлова. 
Кроме того, в стоимость закладываются рас-
ходы авиакомпаний на лизинг и техническое 
обслуживание авиатехники, услуги аэропор-
тов, зарплату персонала, аэронавигацию и 
т.д. «Поскольку самолеты в стране преиму-
щественно иностранного производства, цена 
автозапчастей (которая будет расти на фоне 
ослабления рубля) также будет вносить свою 
лепту в подорожание авиабилетов», — рас-
сказывает она.

По словам старшего аналитика компа-
нии Esperio Антона Быкова, международные 
направления авиасообщения более под-
вержены влиянию валютных скачков: доля 
затрат авиакомпаний здесь выше. «Цены на 
авиабилеты будут дорожать и дальше. Если 
есть возможность приобрести их заранее, это 
нужно сделать: купленные билеты за месяц 
и более стоят на 20–30% дешевле, чем если 
покупать их за неделю или несколько дней до 
вылета», — продолжает Быков.

Если посмотреть сейчас на карту между-
народных полетов российских авиакомпаний, 
можно увидеть, что существенный объем 
перевозок в весенне-летний сезон будет 
приходиться на Турцию или Египет, говорит 
исполнительный директор «Авиапорта» Олег 
Пантелеев.

«Если планировать путешествие в Тур-
цию, то вполне рационально купить авиаби-
лет уже сейчас. Конечно, в зависимости от 
курса стоимость может меняться и в ту, и в 
другую сторону. Но думаю, что сейчас наи-
более подходящие условия для того, чтобы 
забронировать летнее путешествие», — счи-
тает собеседник «МК».

В то же время, если говорить о европей-
ском рынке, то для большинства граждан мно-
гие страны по-прежнему остаются недоступ-
ными из-за ковидных правил. Следовательно, 
динамика стоимости билетов не так важна, 
говорит Пантелеев. «Существующая курсовая 
волатильность не позволяет спрогнозировать, 
что будет с ценами. Если текущая стоимость 
устраивает, то вполне можно покупать билеты 
сейчас. А если речь идет не о туризме, а о 
других целях поездки, таких как лечение, то 
тут уж извините: если припрет, заплатишь 
любые деньги», — утверждает он.

Эксперт также рекомендовал путеше-
ственникам либо выбирать тариф, позво-
ляющий без штрафных санкций менять дату 
вылета, либо приобретать дополнительную 
страховку. Такие варианты будут ощутимо 
дороже, но лучше потерять в деньгах, но при-
обрести защищенность и гибкость в эпоху 
меняющихся пандемийных правил.

«Туристы могут снижать стоимость полета 
за счет приобретения билетов у более бюд-
жетных перевозчиков, или в экономкласс, или 
без питания. Так что возможность сэкономить 
есть, — говорит заместитель руководителя 
ИАЦ «Альпари» Наталья Мильчакова. — Скорее 
всего, рост цен на билеты по итогам 2022 года 
составит 10–15%».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Специалисты исследо-
вали вторичный рынок 
столичной недвижимости 
без учета комнат, апар-
таментов и предложений 
на территории Новой Мо-
сквы. По данным МИЭЛЬ, 
«бронзу» получает жилье за 
7,5 млн рублей. Квартира 
расположена на Большой 
Черкизовской улице (стан-
ция метро «Черкизовская»), 

на первом этаже 5-этажного 
кирпичного дома. Общая 
площадь — 30,4 кв. м (кухня 
5,8 кв.м). Требует ремон-
та. Второе место заняла 
«однушка» за 7,2 млн рублей 
на улице Юных Ленинцев 
(станция метро «Кузьмин-
ки»). Квартира расположена 
на первом этаже 9-этажного 
панельного дома, 1961 года 
постройки, после капремон-

та. Общая площадь — 31,4 
кв.м (кухня 5,2 кв.м). Самой 
бюджетной однокомнатной 
квартирой (7 млн) стала 
«однушка» на улице Булат-
никовской (станция метро 
«Пражская»), на 9-м этаже 
12-этажного панельного 
дома. В квартире новые ба-
тареи, стеклопакеты. Общая 
площадь — 29,4 кв.м (кухня 
5,6 «квадрата»).

NON-STOP

Американец Майк Амоя настолько сильно боял-
ся с детства жуков, муравьев и пауков, что решил 

избавиться от страха парадоксальным образом. Он нанес на 
тело и лицо 864 татуировки ненавистных насекомых. Так, по-
перек его горла устроился мотылек, на левом предплечье и 
правой ноге примостилось больше сотни муравьев, а над 
правым глазом поселился жук.

КАДР

ЦИФРА

— такова минимальная цена однокомнатных 
квартир в Москве
 7 МЛН РУБЛЕЙ

Подготовила Ольга ГРЕКОВА

Президент Белоруссии 
Александр Лукашенко 
встретился в Минске 3 
февраля с министром 
обороны России Сергеем 
Шойгу. Глава российского 
военного ведомства при-
летел в Белоруссию, чтобы 
проинспектировать войска, 
прибывшие из России 
для участия в совместных 
учениях «Союзная реши-
мость». Маневры призва-
ны проверить готовность 
союзных армий противо-
стоять угрозам на западном 
направлении. В Белоруссию 
переброшены истребители 
Су-35С, зенитные системы 
С-400, «Панцирь-С», другая 
техника. Некоторые образцы 
армия Белоруссии получит 
на вооружение в 2022–2023 
годах. «Для нас очень важно, 
чтобы наши военные люди не 
просто увидели эту технику 
на картинке, но и, что назы-
вается, пощупали», — сказал 
белорусский президент. В 

тот же день Шойгу вместе 
со своим белорусским 
коллегой Виктором Хрени-
ным побывали на полигоне 
«Брестский», где пройдет 
один из эпизодов совмест-
ных маневров. Министры 
высоко оценили готовность 
войск. Учения продлятся 
до 20 февраля. Совместная 
оборонная политика России 
и Белоруссии, судя по 
всему, уже дает результаты. 
По крайней мере, президент 
Лукашенко во время встречи 
с Шойгу недвусмысленно 

оценил возможности двух 
союзных армий противо-
стоять Западу: «Полезут — 
получат».

Маленький школьник Дил-
лон Хелбиг из американ-
ского города Бойсе создал 
81-страничную рукопис-
ную книгу и тайком поста-
вил ее на полку в местной 
библиотеке. Мальчик 
рассчитывал, что читатели за-
интересуются придуманной 
им фантастической историей, 
— и не прогадал. Вернувшись 
в читальный зал через пару 
дней, он не обнаружил блок-
нота со своим произведени-
ем. Оказывается, книгу взял 
библиотекарь, который, про-
читав ее своему шестилет-
нему сыну, пришел в полный 
восторг. И официально до-
бавил произведение в раздел 
графических романов. В ито-

ге в очередь за книгой встали 
полсотни человек, поэтому 
библиотека работает над 
созданием ее электронной 
версии. Окрыленный Диллон 

корпит над продолжением 
своей истории, а сотрудники 
учреждения подумывают об 
организации детских писа-
тельских семинаров.

Более 43% россиян 
уверены, что курс рубля, 
понизившийся с осени 
прошлого года почти на 
15%, больше зависит от 
действий российских вла-
стей, нежели от очеред-
ных зарубежных санкций, 
которыми пугает Вашинг-
тон. Как показывает опрос 
фонда «Общественное мне-
ние», почти половина наших 

соотечественников убежде-
ны, что федеральные власти 
должны способствовать росту 
курса национальной валюты. 
Правда, в вопросе способов 
укрепления стоимости «дере-
вянного» мнения расходятся: 
большая часть рядовых обы-
вателей продолжает верить 
в крепкий доллар, не отдавая 
предпочтения накоплениям 
в национальных денежных 

средствах. «В целом в бли-
жайшее время рубль будет 
дешеветь. Однако почти 18% 
россиян полагают, что рубле-
вый курс будет расти, а еще 
25% надеются, что стоимость 
востребованных в каждом 
магазине денежных знаков 
останется неизменным», 
— считает инвестиционный 
стратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов.

Силы специального на-
значения США в ходе 
контртеррористической 
миссии на северо-западе 
Сирии ликвидировали 
лидера ИГИЛ (ИГИЛ, 
«Исламское государство», 
— запрещенная в РФ тер-
рористическая органи-
зация) Абу Ибрагима аль-
Хашими аль-Курайши. 
Об этом в четверг заявил 
американский президент 

Джо Байден. Ликвидацию 
Абу Ибрагима аль-Хашими 
аль-Курайши назвали круп-
нейшим рейдом американ-
ских военных в Сирии после 
операции, в ходе которой 
был убит основатель и лидер 
ИГИЛ Абу Бакр аль-Багдади. 
Как напоминает Би-би-си, 
Аль-Хашими аль-Курайши 
был объявлен лидером «Ис-
ламского государства» осе-
нью 2019 года, сразу после 

ликвидации аль-Багдади. 
Пресс-секретарь Пентагона 
Джон Кирби заявил, что мис-
сия проводилась Централь-
ным командованием США, 
которое контролирует во-
енные операции и действия 
на Ближнем Востоке.
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ЛУКАШЕНКО И ШОЙГУ ОЦЕНИЛИ «СОЮЗНУЮ РЕШИМОСТЬ»

ВТОРОКЛАССНИК СОЗДАЛ БЕСТСЕЛЛЕР СВОИМИ РУКАМИ

РОССИЯНЕ НЕ ВЕРЯТ В ДОРОГОЙ РУБЛЬ

США СООБЩИЛИ О ЛИКВИДАЦИИ ГЛАВАРЯ ТЕРРОРИСТОВ

600 тысяч рублей — директор по маркетингу. В обязанности работника 
входят организация digital-маркетинга по всем направлениям, подбор персонала 
и подрядчиков, разработка маркетинговой стратегии.

300 тысяч рублей — программист 1С в компании по производству 
женской обуви и аксессуаров. Сотрудник займется настройкой баз данных, 
автоматизацией бизнес-процессов розничных продаж и интернет-магазина. 
Работодатель предоставляет сотрудникам скидки на продукцию компании. 

290 тысяч рублей — шиномонтажник. Среди обязанностей специалиста: 
ремонт проколов, грыж, дисков, аргонная сварка, заправка кондиционеров, прием 
и выдача шин. Компания предоставляет условия для отдыха и приготовления пищи. 

САМЫЕ ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
РАБОТЫ В МОСКВЕ
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В модельном бизнесе Новокуз-
нецка Ксению Сапожкову знали 
неплохо. Вот только с ее супру-
гом практически никто не был 

знаком лично. По словам бывших коллег Са-
пожковой, Попов сам не стремился к тесному 
общению с ее приятельницами.

«Мы с Ксюшей дружили со времен мо-
дельного бизнеса. После замужества наше 
общение резко оборвалось, — рассказывает 
приятельница погибшей. — Она устроилась 
в городскую администрацию, там же, где 
работал ее муж. Как мы поняли, особой ра-
дости новая должность ей не приносила. Но, 
вероятно, супруг настоял, что пора сменить 
род деятельности. Ходили слухи, что он рев-
новал ее даже к коллегам по работе. Поэтому 
неудивительно, что он сделал все возможное, 
чтобы жена забыла о модельном прошлом и 
о подругах из той жизни».

В начале января Александр Попов об-
ратился в столичную полицию и сообщил 
о пропаже жены. Сказал, что супруга еще 
летом улетела в Дубай, а недавно перестала 
выходить на связь. Следователи быстро вы-
яснили, что женщина не покидала пределы 
России. Попова задержали по подозрению 
в убийстве.

Мужчина признался в содеянном. Расска-
зал, что труп женщины расчленил и выбросил 
в реку. Останки погибшей не нашли. После 
чего подозреваемый неожиданно заявил, 
что оговорил себя.

Сейчас некоторые знакомые Ксении 

опасаются, что Александр Попов может под-
ключить к процессу влиятельных знакомых, и 
те помогут ему избежать наказания.

— Если вы думаете, что это дело по каким-
либо причинам будет замалчиваться и Попо-
ва отпустят — это не так, — говорит одна из 
близких знакомых погибшей. — Сейчас везде 
пишут, что у Попова есть влиятельные знако-
мые, которые помогут ему выкрутиться. Ерун-
да. Даже когда он работал в Новокузнецке, 
никаких влиятельных друзей у него не было. 
Все эти якобы громкие должности, которые он 
занимал, на самом деле никакие не громкие 
— даже по меркам Новокузнецка.

— Попов считался богатым челове-
ком в Новокузнецке?

— Это миф. Они с Ксенией достаточно 
скромно жили, даже слишком. Александр хо-
тел большего, но в Новокузнецке заработать 
не получалось. Одно время он возглавлял 
администрацию Центрального района Ново-
кузнецка. Эта должность ни о чем. Денег в 
нашей администрации не заработаешь. Со-
трудники постоянно жалуются, что зарплаты 
— обхохочешься. Приезжайте к нам — убеди-
тесь сами. Если бы он занимал руководящую 
должность в угольной промышленности или 
металлургии — совсем другое дело. Но туда 
ему было не пробиться. Попов — обычный 
чиновник.

— Тем не менее писали, что у него 
влиятельные связи?

— Никаких связей у него нет. Когда его 
уволили с должности главы района, он стал 
заниматься школьным питанием. И везде его 
выгоняли со скандалами. Люди, близкие к 
семье Попова, точно в курсе, что у него нет 
ресурсов, чтобы решать серьезные вопросы 
со столичными следователями.

— Может, поэтому он и пере-
брался в Москву, где можно больше 
заработать?

— Вероятно, поэтому. В Новокузнецке 
после череды скандалов к нему уже не отно-
сились серьезно. Устроиться на нормальную 
работу не получалось. По своему характеру 
Попов — типичный карьерист. Хотел всегда 
самого лучшего: хорошую квартиру, много 
денег, красивую жену. В Москве он каким-то 
чудом устроился в метрополитен, на долж-
ность заместителя начальника отдела по 
договорной работе. Но, насколько мне из-
вестно, там тоже зарабатывал немного. Вро-
де порядка 150–200 тысяч рублей у него 
выходило. Что это для столицы? Во всяком 
случае, никаких дорогих вещей у Ксении не 
было, все очень скромно.

— Но он купил квартиру неплохую в 
Новой Москве?

— Они жили в съемной квартире, взяли 
ипотеку.

— Сейчас всех интересует: поче-
му никто не искал пропавшую Ксению 
полгода?

— Не совсем так. Когда Ксюша долго 
не выходила на связь, мы заволновались. 
Байкам Попова о том, что она уехала в Эми-
раты, верили только в первое время. Но по-
дозрений у нас он действительно не вызывал. 
Александр не скрывался, на наши вопросы 
отвечал аргументированно. Да и сейчас мало 
кого может удивить пропажа человека. Люди 
часто внезапно меняют свою жизнь. Многие 
девушки надолго уезжают в теплые края ме-
дитировать или покупают длительный курс 
голодания вдали от дома. Честно говоря, мы 
допускали, что Ксения могла так поступить. 
Но в декабре поняли: что-то не так. И вот 
тогда нас удивило, что подруги волновались 
о пропаже Ксюши, а Попов вел себя спокойно. 
Казалось, его вообще не беспокоила судьба 
жены. Тогда мы инициировали поиски Сапож-
ковой. Родственники Ксении обратились в 
следственные органы.

Оперативники отреагировали мгновенно. 
Просили не предупреждать ни о чем Попова, 
хотели найти больше доказательств, а мо-
жет, поймать его с поличным. Они ведь сразу 
поняли, кто причастен к преступлению. Но 
информация о том, что следователи начали 
поиски Ксюши, до Александра каким-то об-
разом все-таки дошла. Он сыграл на опере-
жение, сам пришел и написал заявление о 
пропаже жены.

— Вы знакомы с Поповым?
— Я его лично не знаю, как и многие под-

ружки Ксюши. Подробностями личной жизни 
она не делилась. Но если и говорила о нем, 
то с особым трепетом.

  Еще одна подруга погибшей предпо-
ложила, что причиной убийства Ксении мог 
послужить денежный вопрос: «В последнее 
время денег в семье не хватало. Ксюша писа-
ла общим знакомым, что в столице им сложнее 
жить, чем в Новокузнецке. Она даже думала 
вернуться домой. Ее муж стал раздражитель-
ным. Мы допускаем, что на этой почве у них в 
семье могли возникать конфликты».

В администрации Центрального района 
Новокузнецка о бывшем коллеге Александре 
Попове говорят осторожно: «Конечно, мы его 
все помним, поэтому в шоке от случившегося, 
не можем поверить, что он мог убить жену. Но 
комментарии нам давать запретили. Только 
если отправите официальный запрос. Но и в 
этом случае вряд ли с вами поговорят».

Шестилетняя дочка Ксении Сапожко-
вой и Александра Попова сейчас находит-
ся в Новокузнецке, у родителей погибшей. 
Уполномоченный по правам ребенка в 
Кемеровской области заявила, что окажет 
пенсионерам помощь в процессе оформ-
ления опеки над девочкой.

Ирина БОБРОВА.
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В данном случае набор товаров 
заменили на популярный, 
встречающийся буквально в 
каждой точке планеты бургер 

из меню McDonald’s. С тех пор «индекс биг-
мака» обрел абсолютно нешуточный авто-
ритет и статус. Причем не только среди 
обывателей, но и в экспертной, финансовой 
среде.

И здесь очень велика доля иррацио-
нального, психологического. Конечно, с по-
зиций экономической науки нельзя всерьез 
ориентироваться на этот неофициальный 
рейтинг, безоговорочно доверять ему. В нем 
не учтена масса факторов и показателей, 
фиксируемых повсеместно, — начиная от 
налогов и реальных доходов населения и 
кончая параметрами инфляции. В каждой 
стране международные сети быстрого пи-
тания адаптируются к местным ценовым 
реалиям (расходы на производство и ре-
кламу, плата за аренду и прочее) и уровню 
платежеспособного спроса. Соответственно, 
стоимость одного и того же продукта может 
сильно отличаться.

Однако в каждой шутке есть только 
доля шутки. Остальное — правда. И как бы 
скептически мы ни относились к такого рода 
исследованиям, они в немалой степени пере-
дают истинную картину мира. Забавными, 
несерьезными, прикольными их точно не 
назовешь, рассматривать их в отрыве от 

жизни, как некую абстракцию тоже не полу-
чится. Особенно если вспомнить, что сегодня 
происходит в России с курсом рубля, ценами 
на продовольствие, реальными доходами 
людей, пенсиями, совокупной кредитной 
задолженностью перед банками и МФО.

У отечественной валюты лучший резуль-
тат в «индексе бигмака» был в приснопамятном 
2008-м, на пике нефтяных цен, — при курсе 
в 24 за доллар она считалась недооцененной 
на 29%. С тех пор много разной воды утекло: 
год за годом рубль сталкивался со все новы-
ми вызовами, добравшись в 2015-м до санк-
ционного кризиса, в 2020-м — до ковидной 
пандемии и локдаунов, а на рубеже 2021-го и 
2022 годов — до совершенно фантастических 
геополитических рисков, включая угрозу пол-
номасштабной войны с Украиной. Несмотря 
на растущую цену нефти и двукратный рост 
доходов от экспорта газа, только с начала 
этого года рубль потерял 5,4% к доллару и воз-
главил список худших валют развивающихся 
государств. По оценке Райффайзенбанка, 
только за январь спекулятивный отток капита-
ла из российских активов составил $6–7 млрд. 
Иными словами, инвесторы-нерезиденты, 
такие как крупнейший в США банк JPMorgan, 
спешат откреститься от рубля. 

Люди вынуждены жить в экономике по-
стоянно растущих цен, обреченно взирая 
на картошку за 80 рублей, на подсолнечное 
масло за 120. Росстатовская инфляция в 

8,4% (а продуктовая — в 10,6%) — это ведь 
для потребителей не абстрактная цифирь, 
а вполне осязаемые деньги, которые стре-
мительно и неотвратимо утекают из кошель-
ков. Швейцарский финансовый конгломерат 
Credit Suissе занес Россию в первую пя-
терку стран, чье население беднеет наи-
более масштабно и быстро. В его докладе 
говорится, что у нас самая высокая доля 
богатств (57%) сосредоточена в руках 1% 
самых зажиточных граждан. Для сравнения: 
американские богачи владеют 35% активов, 

японские — около 17%. В среднем по миру 
показатель составляет 44%. 

Да, конечно, представленная на страни-
цах The Economist «бургерономика» весьма 
специфична. Но даже эти утрированные во 
многом выводы вполне пересекаются с су-
ровой правдой российской действитель-
ности. Материальные, фундаментальные 
факторы неизменны: рубль был и остается 
экстремально слабой валютой, зависящей 
от любого геополитического «чиха».

Георгий СТЕПАНОВ.

В России популярная тема — кон-
траст между экономической статистикой 
и реальным жизнеощущением россиян. 
Оптимизм населения явно отстает от опти-
мизма Росстата и его «родительского» ве-
домства — Минэкономразвития. Впрочем, 
такой диссонанс наблюдается не только 
в России, если это может послужить не-
которым утешением.

Показатель роста валового внутрен-
него продукта не столько ориентирует, 
сколько дезориентирует. Если посмотреть 
на этот индикатор, то в России полный 
порядок и жаловаться гражданам абсо-
лютно не на что. Недавно президент Путин 
заявил, что рост ВВП России по итогам 
2021 года оценивается примерно в 4,5%. 
Консенсус-прогноз аналитиков, опро-
шенных «Интерфаксом» в конце декабря 
минувшего года, чуточку ниже — 4,4%, 
но это тоже вполне неплохо. Что касается 
дальнейших перспектив, то МВФ ждет ро-
ста российской экономики в 2022 году на 
2,8%, а в 2023-м — на 2,1%. Рост, конечно, 
слабый, но с учетом пандемии, санкций и 
прочих неприятностей — любой рост уже 
как бы хорош.

Однако, несмотря на эти позитивные 
оценки и прогнозы, большинство россиян 
не ожидают в текущем году улучшения сво-
ей экономической ситуации. Социологи 
«Ромир» отмечают снижение экономиче-
ского оптимизма: если 20 лет назад почти 
50% россиян ожидали улучшения своего 
материального положения, то теперь таких 
«ожидающих» лишь 35%. Если в начале 
нулевых ухудшения своего материального 
положения ждали 4% респондентов, то 
сегодня на плохое настраиваются 10% 
россиян. При этом, как и положено, са-
мые большие оптимисты — молодежь в 
возрасте 25–34 лет: в этой возрастной 
группе доля верящих в светлое завтра 
составляет 47%.

Очень похожее расхождение между 
статистикой и настроениями публики на-
блюдается за океаном, в США. Журнал 
The Week опубликовал материал под за-
головком «Если в экономике все так чу-
десно, то почему мы чувствуем себя так 
паршиво?». Автор публикации, политолог 
Самуэль Голдман, пишет, что, согласно по-
следним цифрам министерства торговли 
США, ВВП страны вырос в 2021 году на 
5,7%. «Это самые высокие темпы роста 
с 1984 года, когда прибыли компаний и 
занятость населения быстро росли после 
рецессии начала 80-х», — указывает автор 
и далее задает сакраментальный вопрос: 
«Если цифры так хороши, то почему нам 
так плохо?»

За несколько дней до появления по-
бедной реляции о ВВП США экономиче-
ские аналитики сообщили, что в январе 
упал индекс потребительского доверия. 
И это нельзя объяснить только инфля-
цией, падением биржевых котировок, 
провалами администрации Байдена на 
поприще социально-экономического за-
конодательства. В более широком плане 
у американцев отсутствует то, что в со-
ветском словоупотреблении называлось 
«уверенностью в завтрашнем дне». По-
английски используется слово «precarity», 
которое означает как раз отсутствие этой 
самой уверенности.

Этот термин возник в 1990-е годы в Ев-
ропе для обозначения того, как чувствуют 
себя люди, когда государство перестает 
строго регулировать рынок труда и ста-
вит граждан в ситуацию, при которой их 
сегодняшней работы завтра легко может 
не быть. Впоследствии смысловые рамки 
этого термина расширились, и его стали 
применять для описания всего комплек-
са малоприятных аспектов современной 
жизни. Постоянный страх потерять работу 
в результате замены тебя роботом или 
низкооплачиваемым жителем «третье-
го мира» — это лишь одна из нескольких 
форм «precarity». Есть еще страх забо-
леть, что в Америке может иметь своим 
результатом не только потерю работы, но 
и финансовое разорение: в США нет все-
общего государственного медицинского 
страхования, у многих людей вообще нет 
медстраховки, а медицина и лекарства при 
этом — самые дорогие в мире.

Есть и много других страхов, отнюдь 
не беспочвенных. Например, страх, что 
нужные тебе продукты, которые вчера 
были доступны по цене, завтра подскочат 
на 30–50% или исчезнут с прилавков, а на 
смену им придут более дорогие аналоги. 
В 2021 году в Америке уровень инфляции 
составил в годовом исчислении 7%, что 
является самым высоким показателем за 
40 лет. Чуть-чуть не дотянули американцы 
до российской цифры за минувший год — 
8,4%. Зато по ценам на бензин (которые 
для американцев куда более важны, чем 
для россиян) Штаты оставили матушку 
Россию далеко позади: в Америке за 

прошлый год бензин подорожал на 49,6%, 
а в РФ — на 8,71%.

Еще один компонент «precarity» — хо-
рошо известный россиянам страх, что 
закроется близлежащая школа, детский 
садик, больница, поликлиника — в угоду 
кем-то задуманной «оптимизации». «Опти-
мизируют» не только в России, но от этого 
никому не легче.

Процесс погружения трудящихся масс 
в пучину неуверенности в завтрашнем дне 
начался не вчера. Как отмечает американ-
ский Институт экономической политики, «с 
окончания Второй мировой войны вплоть 
до конца 70-х годов экономика США была 
источником быстрого роста заработной 
платы, в котором участвовали широкие 
слои населения. Однако с 1979 года сред-
ний рост оплаты труда резко упал, главным 
образом за счет самых низкооплачивае-
мых и среднего класса. Эта тенденция 
сохраняется до сих пор». И, добавим, 
тенденция эта характерна не только для 
Америки — она затронула даже самые 
приверженные социальной справедли-
вости, самые гуманно организованные 
государства (США с их «звериным оскалом 
капитализма» абсолютно не относятся к 
данной категории).

Когда в 90-е годы началась пресло-
вутая глобализация, «просто жадность» 
превратилась в супержадность. Под ее 
напором даже в скандинавских странах 
несколько пошатнулось «государство все-
общего благоденствия». Даже в Японии 
стали исчезать былые традиции пожизнен-
ной работы на одном месте и отеческой 
заботы компании о своих служащих. Для 
многих людей эти тектонические сдвиги 
в социальной сфере оказались настолько 
катастрофическими, что они их просто не 
пережили, и «смелый новый мир» двинулся 
дальше вперед уже без них.

Богатые становились богаче, бедные 
— беднее, средний класс сокращался за 
счет выпадения людей в нищету. По дан-
ным того же Института экономической по-
литики США, доходы наиболее богатого 1% 
американцев за период с 1979 по 2019 год 
удвоились, в то время у 90% населения они 
не выросли вообще. С 1978 года, отмечают 
аналитики института, оплата «непосиль-
ного труда» главных боссов корпораций 
выросла на 940%, а зарплата среднего 
рабочего или служащего — всего лишь на 
12%. Сегодня гендиректор американской 
компании в среднем получает в 278 раз 
больше, чем рядовой работник.

Печально, но факт: Россия в этом пла-
не не уступит Америке (ругая заокеанщину, 
мы взяли оттуда все самое худшее, что 
только было можно). Пятьсот богатейших 
россиян сосредоточили в своих руках 40% 
финансовых активов страны, или 47 трлн 
рублей ($640 млрд), говорится в докладе 
Boston Consulting Group. Это больше, чем 
сумма всех вкладов физлиц, хранящихся в 
российских банках (32 трлн рублей).

То, что происходило в последние де-
сятилетия на Западе, возможно, отстает 
по накалу драматизма от российского 
массового обнищания и бандитского ка-
питализма «лихих 90-х», но и западные 
социально-экономические метаморфозы 
принесли рядовым людям мало радости. 
Когда украинцы, молдаване, турки или 
боснийцы мечтают о вступлении своих 
стран в Евросоюз, они чаще всего плохо 
себе представляют, что им это сулит. Мне 
приходилось говорить с итальянцами, гре-
ками, хорватами, литовцами, латвийцами 
и прочими гражданами ЕС, и я еще ни 
разу не слышал, чтобы кто-то сказал, что 
после вступления в Евросоюз (или по-
сле перехода на евровалюту) жизнь стала 
лучше. Нет, жизнь стала дороже, тяжелее, 
и единственное улучшение — это свобод-
ное пересечение границ, возможность 
поехать на заработки в другую страну ЕС. 
Но можно ли считать благом возможность, 
приравненную к необходимости? Из-за от-
сутствия работы у себя дома такие страны, 
как Хорватия, Латвия, Литва, потеряли до 
трети своего населения. Глобализация — 
замечательный инструмент увеличения 
прибыли корпораций, но если вы не круп-
ный акционер или топ-менеджер Apple, 
Volkswagen или IKEA, то радости вам от 
нее будет очень мало. Равно как и от роста 
пресловутого ВВП.

Ну а если вернуться к ВВП, то пер-
спективы его дальнейшего роста выглядят 
достаточно кисло не только для России, но 
и для Америки. Как сообщала CNN, эко-
номисты Bank of America предсказывают 
рост экономики США в первом квартале 
2022 года всего лишь на 1%. Возможен 
вообще уход в минус, указывают эконо-
мисты. А год в целом принесет, согласно 
их прогнозам, рост ВВП в 3,6%. Это лучше, 
чем российский прогноз, но какое значе-
ние имеют все эти цифры по сравнению с 
«precarity» нашего бытия?

СЫТАЯ СТАТИСТИКА ГОЛОДНЫХ 
ГРАЖДАН НЕ РАЗУМЕЕТ 

Если в экономике все так хорошо, то почему всем так плохо? 

СЕГО ДНЯ
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Депутат Госдумы Михаил 
Терентьев: «Бизнес на людском 
горе должен быть свернут»
В Госдуму внесен проект нового 
федерального закона о похоронном 
деле — он должен заменить ныне 
действующий, принятый в 1996 году. 
Речь идет не о косметических изме-
нениях, а о концептуальной реформе 
этой отрасли, у многих ассоции-
рующейся с «серым» и даже «чер-
ным» бизнесом. Недобросовестным 
ритуальным агентствам законодате-
ли решили противопоставить более 
четкое распределение полномочий 
между регионами и муниципалитета-
ми. О подробностях проекта расска-
зал его соавтор, депутат ГД Михаил 
Терентьев. 

Ритуальная отрасль в последние годы, 
увы, не так уж редко становится источни-
ком крупных скандалов — это во многом и 
послужило законодателям сигналом, что 
необходимо срочное наведение порядка в 
похоронном деле. Вспомним лишь некоторые 
эпизоды. Начало 2020 года: во Владивостоке 
«накрыли» преступное сообщество из сотруд-
ников «скорой», полиции и муниципального 
предприятия «Некрополь», которые сообщали 
коммерческим агентствам адреса только что 
умерших людей и телефоны их родствен-
ников. В результате люди, чаще всего и так 
убитые горем, вынуждены отражать «атаки» 
десятков похоронных агентов.

Иногда кажется, что россияне смирились 
с этим неизбежным злом: если кто-то умер 
— сразу известно, что родственников будут 
атаковать агенты. Но если речь идет о соци-
альных услугах — тех, которые входят в так 
называемый гарантированный бесплатный 

перечень, ситуация совершенно другая. 
Чтобы получить положенное от государства, 
людям приходится проявлять полный спектр 
навыков юриста и жесткого переговорщика. 
Излишне говорить, что далеко не все на это 
способны — особенно если только что лиши-
лись близкого человека.

— Основная проблема — то, что у род-
ственников умершего есть лишь очень ко-
роткий промежуток времени, отведенный на 
организацию похорон, — отмечает депутат 
Госдумы, соавтор нового законопроекта Миха-
ил Терентьев. — По христианским канонам это 
три дня, по мусульманским — всего день. И мы 
видим, что система организации похорон не 
всегда работает эффективно, учитывая стресс 
и такие сжатые сроки. Находятся недобросо-
вестные предприниматели, которые пытаются 
заработать на человеческом горе.

В нынешней правовой ситуации отличить 
добросовестные компании от тех, с которыми 
лучше не связываться, трудно: ведь почти 
всегда похороны состоятся — другой вопрос, 
сколько лишних денег с родственников за 
это возьмут. По словам депутата, чаще всего 
встречается навязывание дополнительных 
услуг по погребению. Копка могил, земля-
ные работы, установка надгробий, работа 
катафалков — все это находится в извест-
ном смысле в «серой» зоне. А заключение 
контрактов — и вовсе зачастую в «черной»: 
все знают, что похоронные агенты появля-
ются в доме, где произошла беда, едва ли 
не быстрее «скорой» и полиции. А значит, 
налицо утечка персональных данных, лучше 
защитить которые также призван новый закон 
о похоронном деле.

Документ вводит четкие требования к 
компаниям ритуальной отрасли — в том числе 
критерии приема заказов: за навязывание 
услуг, их низкое качество, а также за отказ в 
предоставлении услуг из гарантированно-
го списка будет введена ответственность. 

Прием заявок на организацию похорон, тех-
ническое оснащение похоронных компаний 
— все это будет регламентировано, отмечает 
законодатель. 

— Законодательство, которое действует 
сейчас, было принято достаточно давно, в 
середине 1990-х годов, — поясняет Михаил 
Терентьев. — В нем множество пробелов. 
Контроль над этими моментами там преду-
смотрен, но размыт: в одних случаях контроль 
за муниципалитетом, в другом — за властями 
региона. Наша задача сейчас — вниматель-
но подойти к этому вопросу и разграничить 
полномочия между субъектовыми властями 
и местным самоуправлением.

Именно в этом — в четкой регламентации 
государственного контроля над похоронным 
делом — и заключается основная концепция 
законопроекта, подчеркнул депутат. Госу-
дарство должно иметь действенные рыча-
ги для защиты граждан — в данном случае 
родственников, которые на фоне семейного 
горя организуют похороны. Законопроект 
сейчас находится в окончательной стадии 
подготовки. 

— Изменения будут концептуальные, — 
рассказал соавтор проекта. — Самое прин-
ципиальное: те компании, которые участвуют 
в процессе организации похорон, должны 
обладать достаточным уровнем материально-
технического обеспечения, а государство 
должно четко контролировать добросовест-
ность этих компаний. Надзорные органы 
должны иметь больше рычагов контроля над 
такими компаниями, чтобы вовремя защитить 
гражданина от злоупотреблений.

Если законопроект будет принят, заявки 
на погребение и другие сопутствующие услу-
ги будут приниматься в специально оборудо-
ванных пунктах, отвечающих муниципальным 
правилам благоустройства, либо при помощи 
диспетчерских служб. Это должно поставить 
вне закона непрошеные визиты агентов по 
адресу только что умершего человека. Чет-
ко прописаны будут и требования к самим 
агентствам: транспорт для перевозки (ка-
тафалки), квалификация сотрудников — все 

это и сейчас регламентируется стандартами 
и нормами, но в новом законопроекте будет 
зафиксирована модерирующая роль регио-
нальных властей. 

Именно на субъекте РФ будет лежать от-
ветственность за контроль над ритуальным 
рынком. В арсенале мер воздействия — дис-
квалификация (запрет на работу в отрасли) 
для должностных лиц, а в случае рецидивов 
— приостановка работы компании до 3 лет 
и включение в реестр недобросовестных 
агентств. 

Еще один важный для всех пункт: если 
прежний закон имел серьезные пробелы в ча-
сти регламентации оборота участков для за-
хоронения, в новом предполагается передать 
региональным властям полный контроль над 
организацией и выделением этих участков. 
«Подход будет разумный и гибкий в зависи-
мости от того, мегаполис это или сельская 
местность, — отмечает Михаил Терентьев. 
— В любом случае контроль над оборотом 
участков для захоронения будет осуществлять 
ответственное уполномоченное лицо».

Поможет и цифровизация: в России будет 
создан единый реестр похоронных компаний, 
где будут указаны, в частности, цены этих 
агентств, — это облегчит гражданам выбор, 
уверены авторы законопроекта. Кроме того, 
продолжает создаваться реестр захоронений 
и доступных мест на кладбищах — эта мера 
позволит легко и быстро определять, где 
можно захоронить человека. Разумеется, 
все это будет сделано с соблюдением норм 
о защите персональных данных. 

Еще одна важная проблема, отраженная 
в новом законопроекте, — уход за террито-
риями кладбищ. Предполагается установить 
стандарты благоустройства, ответственность 
местных властей за состояние кладбищ, раз-
решить регионам самостоятельно устанав-
ливать критерии допуска компаний по уборке 
на кладбищенские территории. Безусловно, 
самостоятельно ухаживать за могилами род-
ственникам никто не запретит — однако со-
блюдать стандарты ухода придется. 

Юрий СУХАНОВ.

ЗАКОН

ЗЛОБА ДНЯ
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Илья БАРАНИКАС, журналист (Нью-Йорк)

ТАЙНА, ПОКРЫТАЯ БРАКОМ
В этом доме снимали 
квартиру Александр 
Попов и его жена.

ЧЕСТНЫЕ ПОХОРОНЫ

c 1-й стр.
В данном случае набор товаров 
заменили на популярный, 
встречающийся буквально в 
каждой точке планеты бургер 

жизни, как некую абстракцию тоже не полу-
чится. Особенно если вспомнить, что сегодня 
происходит в России с курсом рубля, ценами 
на продовольствие, реальными доходами 

РУБЛЬ КАК ЖЕРТВА «БУРГЕРОНОМИКИ»

КРИМИНАЛ

«Совершенно смехотворный 
бургер», который подают 
в одном из ресторанов в 
Детройте. Он стоит $2000 и 
весит около 154 кг.

Возможно, здесь 
убийца выбросил 
в реку останки 
жертвы.
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Цена одного квадратного метра жилья 
в центре Москвы давно сопоставима 
со стоимостью квартиры в провинции. 
Однако парадоксы рынка недвижимо-
сти этим общеизвестным фактом не 
ограничиваются. Например, с каждым 
следующим километром от Кремля в 
направлении МКАД столичный «ква-
драт» дешевеет в среднем на 93 тыся-
чи рублей. Этот и многие другие лю-
бопытные выводы эксперты сделали 
в ходе исследования, посвященного 
особенностям московского жилья.

«Нулевой километр» на Манежной площади 
Москвы — это не только популярная у туристов 
достопримечательность, но и, конечно, самые 
дорогие квадратные метры в России. Именно 
этот «пятачок» эксперты взяли за точку отсчета, 
условно поделив вокруг него столицу на концен-
трические круги с разницей в один километр по 
радиусу. И выяснили, сколько стоит жилье на 
первых десяти километрах от центра.

— В исследовании учитывались проекты 
с квартирами и апартаментами всех классов, 
где так или иначе представлено предложение 
от застройщика, — комментируют авторы ис-
следования, специалисты агрегатора ново-
строек Dombook. — В среднем квадратный 
метр недвижимости на каждом следующем 
километре дешевле, чем на предыдущем, на 
93,3 тысячи рублей. Но динамика далеко не 
везде отрицательная: зачастую жилье, рас-
положенное дальше от центра, оказывается 
дороже, причем намного.

Например, квартиры в радиусе километра 
от центра, по данным bnMap.pro, оцениваются 
в 1,17 млн рублей за квадратный метр, а на 
втором километре — на 22% дороже: 1,43 млн 
руб. Управляющий партнер Dombook, предсе-
датель совета директоров «Бест-Новострой» 
Ирина Доброхотова призывает не искать в этом 
какой-либо закономерности. По ее мнению, 
дело в ограниченности предложения рядом 
с Кремлем.

Ценообразование в центре вообще ча-
сто абстрактно, объясняет эксперт. Близость 
к Кремлю дает недвижимости имиджевую 
прибавку, но это не значит, что жить в самом 
сердце столицы обязательно комфортнее, чем 
в Хамовниках, на Якиманке или на Патриарших. 
Предложение там крайне ограниченное, всего 
четыре проекта, поэтому выход одного нового 
клубного дома со средней ценой квадратного 
метра более 2 млн рублей сразу же сдвинет 
статистику на десятки процентов.

— На цену предложения в новостройках, 
расположенных в самом центре, влияют многие 
нюансы: и исторический контекст, и состав ко-
манды проектировщиков, если в ней звездные 
авторы, — рассказывает генеральный директор 
VSN Realty Яна Глазунова. — Самый популярный 
метраж элитной квартиры, кстати, достаточно 
демократичен — около 150 «квадратов». Про-
ектируются в дорогих домах и практичные 
городские квартиры, и апартаменты площадью 
около 60 кв. метров.

Средняя площадь квартир в Централь-
ном округе на 40% выше, чем по городу (80 
кв. м против 56 кв. м). Это связано с тем, что 
дома с большими квартирами здесь строили 
и в дореволюционный период, и в последние 
два десятилетия. Размер жилых помещений в 

дореволюционных доходных домах, как прави-
ло, превышал 100 квадратных метров. Многие 
из них были реконструированы в советские 
годы (в них не только организовывали комму-
налки, но и делили многокомнатные помещения 
на 2–3 отдельные квартиры).

Новое жилье в центре Москвы в основ-
ном тоже просторное. Застройщикам домов 
премиум-класса нет нужды уменьшать раз-
меры квартир, как это делается в последние 
годы в «экономе». Усредненная площадь жи-
лья в новостройках Центрального округа — 
95,5 кв. м. Конечно, есть и 19–20-метровые 
апартаменты, и хоромы площадью несколько 
сотен «квадратов». Те и другие, впрочем, пред-
ставлены в меньшинстве. По статистике от 
компании Est-a-Tet, на предложения элитного 
жилья площадью до 50 кв. метров приходится 
меньше 1%, на лоты 50–70 кв. м — 4%. Квартиры 
и апартаменты от 70 до 130 кв. м составляют 
40% элитного предложения. Жилье размером 
130–150 кв. м пользуется спросом у 20% по-
купателей, более 210 кв. м — у 16%.

Покупатели жилья высокого класса не 
брезгуют ипотекой. В элитном сегменте кре-
дитование — это финансовый инструмент, 
которым пользуются не при нехватке средств, а 
для более грамотного распоряжения деньгами. 
Доля ипотечных сделок в премиальных жилых 
комплексах в центре Москвы составляет около 
25% от общего количества сделок (в среднем 
по рынку этот показатель чуть ниже 70%), но 
в последние годы растет. К примеру, пять лет 
назад с привлечением банковского финанси-
рования в Центральном округе приобреталось 
лишь 18% квартир и апартаментов.

Жители дорогих квартир 
меняют их каждые 7 лет
На первом километре от центра предла-

гается лишь 41 квартира в четырех проектах 
(общая площадь — 4,7 тысячи кв. м), а на втором 

— уже 360 квартир общей площадью около 56 
тыс. кв. м в 25 проектах.

Далее «квадрат» закономерно дешевеет. 
На третьем километре он стоит 753 тыс. руб. 
(минус 47% ко второму километру), на четвер-
том — 474 тыс. руб. (минус 23% к третьему), на 
пятом — 366 тыс. руб. (минус 23% к четвертому). 
Здесь же, на пятом километре от сердца столи-
цы, находится первый комплекс апартаментов 
экономкласса (проект реконструкции бывших 
общежития и административного здания) — 
возможно, последняя надежда приобрести не-
дорогую крышу над головой не на выселках.

— Застройка в центре неоднороднее, чем 
в других административных округах столи-
цы, — говорит руководитель Циан.Аналитики 
Алексей Попов. — Здесь представлены как 
дореволюционные здания, так и дома, воз-
веденные во времена СССР, а также недавно 
сданные новостройки.

Такая чересполосица характерна почти 
для всей территории в пределах историче-
ского центра столицы (примеры можно найти 
и рядом с Тверской улицей, и в арбатских 
переулках). Исключений из этого правила 
немного. Например, на окраинах Таганско-
го и Басманного районов есть кварталы, 
полностью занимаемые типовыми домами 
1960–2000-х годов постройки, а в Хамовни-
ках (между Остоженкой и Москвой-рекой) и 
в Пресненском районе (рядом с «Москва-
Сити») имеются зоны сплошной застройки 
современными монолитными корпусами.

— На одинаковом расстоянии от Кремля 
находятся районы с абсолютно разной стои-
мостью квадратного метра. Например, в 5 
километрах от сердца столицы расположены 
Хамовники, Лефортово, Мещанский и Пре-
сненский районы. При этом в Мещанском 
районе цена квадратного метра новостро-
ек составляет 2,71 млн рублей, в Преснен-
ском — 2,15 млн рублей, в Хамовниках — 1,79 
млн, а в Лефортове — 322 тысячи рублей, 
— говорит директор департамента элитной 

недвижимости Est-a-Tet Анна Гурцева.
Часто ли жители дорогих домов переез-

жают на новое место жительства? В общем-то 
нередко. Но переезд из клубного дома в цен-
тре Москвы на практике связан, как правило, 
не с разочарованием от проживания в нем, а 
с иными причинами. Директор департамен-
та продаж городской недвижимости Savills в 
России Кристина Томилина рассказывает, что 
жизненный цикл проживания на одном месте 
в среднем составляет 7–8 лет. Обычно после 
этого срока покупатели испытывают необхо-
димость что-то поменять — переехать в жилье 
с более современными условиями проживания 
или семья стала больше, и нужна уже другая 
площадь квартиры. Более того, устаревает и 
амортизируется сам дом, что влечет за собой 
стремительное падение его стоимости на рын-
ке, поэтому чем больше откладывать продажу 
такой квартиры, тем сложнее потом будет ее 
реализовать. Переезд может быть связан с 
желанием кардинально поменять обстановку. 
В этом случае, как правило, семья переезжает 
в загородный дом, но точка присутствия в го-
роде все равно остается: покупатели просто 
продают прежнее жилье и покупают более 
компактное.

Покупатели требуют 
душевые для собак
Средняя цена «квадрата» на первичном 

рынке жилых новостроек Центрального окру-
га, по данным гендиректора «Бон Тон» На-
талии Кузнецовой, составляет: в квартирах 
бизнес-класса — 393 тысячи рублей (сред-
няя стоимость квартиры — 31,3 млн руб.), в 
премиум-классе — 700 тысяч рублей (94,4 млн 
руб.). Апартаменты продаются еще дороже: 
усредненный «квадрат» в бизнес-классе стоит 
620 тысяч рублей (при средней цене жилья 
35,5 млн руб.), в премиум-классе — 808 тысяч 
рублей (95 млн руб.).

Интересное наблюдение: конструктивные 
решения, направленные на борьбу с коронави-
русом, не успели стать заметными факторами, 
влияющими на цену жилья.

— Такие «фишки», как бесконтактные две-
ри, не являются следствием пандемии в прямом 
смысле этого слова, а становятся стандартной 
частью инженерии. Во-первых, пандемия все 
же преходяща, во-вторых — система «умный 
дом» по умолчанию встроена в любой элитный 
или премиальный объект. Конечно, внедре-
ние таких технологий увеличивает конечную 
стоимость объекта, но это обычные расходы 
на строительство дорогого жилья, — говорит 
Анна Гурцева.

— Мы пока не видим существенных из-
менений в планировках новых проектов в 
связи с пандемией. Люди больше обращают 
внимание на репутацию девелопера, качество 
строительства, отделки квартир, подъездов, 
разнообразие детских площадок и особенно-
сти соседства. Явными требованиями стали: 
наличие балконов, террас, большая площадь 
остекления, максимальная близость к пар-
ку, — говорит руководитель департамента 
консалтинга и аналитики московского агент-
ства недвижимости «Азбука Жилья» Ярослав 
Дарусенков.

Согласно опросу компании «Мармакс», 
87% покупателей жилья бизнес-класса хотят 
иметь в своем жилом комплексе фитнес-зал. 
71% респондентов считают обязательной оп-
цией колясочную, 61% — постомат, 54% — душ 
для собак. Половина опрошенных считает, что 
необходим не только подземный паркинг, но и 
гостевые места с внешней стороны комплекса, 
а 29% — подземный с гостевыми местами во 
дворе. Среди отдельных пожеланий — банко-
мат в доме, постирочные комнаты, хорошая 
шумоизоляция квартир, зоны каршеринга и 
электрозарядки для автомобилей.

Цену метра определяет 
территория
Мы тем временем покидаем Центральный 

административный округ Москвы. Но, посколь-
ку Кремль все еще близок, цены падать не 
спешат. Шестой километр оказывается до-
роже пятого на 3%. Квадратный метр здесь 
стоит в среднем 378,8 тысячи рублей из-за 
единственного жилого комплекса премиум-
класса у границ Парка Победы со средней 
ценой 765 тысяч рублей за «квадрат». Кстати, 
премиум-класс при движении от центра в об-
ласть последний раз встречается на десятом 
километре. Однако проекты, которые аналити-
ки относят к бизнес-классу, будут попадаться 
и дальше, даже за МКАД.

Удивительно, но седьмой километр (тоже 
по вине лишь одной новостройки) оказался до-
роже шестого, причем сразу на 33%: средняя 
стоимость квадратного метра на нем — почти 

505 тысяч рублей. Виной всему элитные ре-
зиденции на улице Косыгина, где квадратный 
метр в среднем стоит почти 1,3 млн рублей.

На восьмом километре логический порядок 
восстанавливается — квадратный метр стоит 
на 34% дешевле, 334 тысячи, на девятом — еще 
на 3% дешевле, 323 тысячи рублей. На десятом 
вновь дорожает до 335 тысяч рублей.

— Местоположение дома важно, но все 
же прямой зависимости с расстоянием от 
Кремля нет, — утверждает главный аналитик 
группы компаний МИЭЛЬ Екатерина Бережно-
ва. — Например, квадратный метр квартиры в 
Мещанском районе с хорошим дизайнерским 
ремонтом в пятиэтажном доме 1928 года стоит 
на 50 тысяч рублей дороже, чем квадратный 
метр квартиры в Тверском районе в пятиэ-
тажном доме 1927 года, но с косметическим 
ремонтом.

Ключевым фактором, от которого зависит 
стоимость квадратного метра, является каче-
ство дома, говорит заместитель директора 
департамента управления активами и инвести-
циями Becar Asset Management Дарья Канева. В 
зависимости от этого, а также от уровня инфра-
структуры и формируется цена. «Многие пре-
миальные проекты на периферии города могут 
стоить гораздо больше, чем старые пятиэтажки 
в центре. Ровно так же в любом районе Москвы 
квартира может стоить как 10–12 млн руб., так 
и 50 млн руб. и больше — в зависимости от 
того, в каком доме она расположена и что дом 
окружает: парки, магазины и так далее. Это тоже 
серьезные преимущества, которые не всегда 
есть в центре»,— уверена Дарья Канева.

Елена СОКОЛОВА.
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КОШЕЛЕК4
КВАРТИРА  
В 100 ТЫСЯЧАХ РУБЛЕЙ  
ОТ КРЕМЛЯ

Эксперты подсчитали, насколько дешевеет жилье 
с каждым километром от центра Москвы

В июле 2021 года вышло в 
свет Постановление Прави-
тельства Российской Феде-
рации №1037. Оно должно 

было утвердить правила назначения и вы-
плат пособия женщинам, вставшим на учет 
в медицинской организации в ранние сроки 
беременности, в части, не определенной 
более ранним Федеральным законом «О 
государственных пособиях гражданам, 
имеющим детей».

То есть все будущие мамы, в первые 
недели беременности официально зафик-
сировавшие свое состояние в женской кон-
сультации, получают за это деньги.

Собственно, никакого особого новше-
ства здесь нет. В мои времена, а это без 
малого двадцать лет назад, когда родилась 
моя дочь, такие выплаты тоже производи-
лись. Если память не изменяет, в начале 
нулевых они составляли где-то около четы-
рехсот рублей.

Но сейчас пособие значительно возрос-
ло и составляет более пяти тысяч рублей.

Правом его получения стали наделены 
«лица, среднедушевой доход семей которых 
не превышает величину прожиточного ми-
нимума, установленного в субъекте России, 
где проживает или пребывает семья», то 
есть выплаты точечные и не всем подряд, 
а кто действительно в этом нуждается. В 
первый же год бюджет помощи должен был 
составить порядка тридцати миллиардов 
рублей.

И вот по окончании отчетного периода 
выясняется, что женщины запросили и по-
лучили едва ли не в десять раз меньше. Из 30 
миллиардов потрачено только 3. А остальные 
деньги, как и положено, должны вернуться 
в государственную казну. Неужели в них не 
оказалось нужды? Это ведь означает, что 
в будущем и закладывать на проект ста-
нут на порядок меньше, если пособие не 
востребовано.

А давайте спросим у самих беременных, 
почему они такие привередливые и отчего 
не хотят взять государственную субсидию, 
которая им предлагается?

Отказ, опять отказ
Наталья Андреевна работает един-

ственным специалистом кабинета медико-
социальной помощи. То есть и за юриста, и 
за социального работника, и за психолога в 
одном лице. Так, конечно, не должно быть, но 
все должности оптимизированы. Она одна 
во всех лицах. Высказать свою точку зрения 
на происходящее может только неофици-
альным образом.

К ней в обязательном порядке с обход-
ным листом приходят будущие мамочки. Она 
консультирует их по пособиям, выплатам, 
связывает с благотворительными фондами, 
если жить совсем не на что. Многие находят-
ся в крайне сложной жизненной ситуации.

«Очень жалуются на то, что деньги за 
раннюю постановку на учет невозможно 
получить. Явка должна быть зафиксирована 
до 12 недель, чтобы можно было претен-
довать на выплату. Врач заносит данные в 
электронную программу, эти сведения потом 
передают в Пенсионный фонд».

Одно из непременных условий — жен-
щина до беременности должна работать 
официально и иметь подтвержденный доход. 
То есть именно то, чем в провинции может 
похвастаться далеко не каждая.

«Естественно, все те, кто трудится без 
оформления, не могут ни на что рассчи-
тывать. Идет поток отказов. Выплаты рас-
сматриваются до 30 дней. А потом просто 
приходит бумага, что не положено. Бере-
менные приходят ко мне, жалуются, плачут, 
но ничего поделать не могут». 

Вы когда-нибудь бывали в русской про-
винции? На рынках, где торгуют женщины 
всех возрастов — от выпускниц школ и до 
пенсионерок?

Торговля — одна из самых распростра-
ненных сфер занятости для наших женщин. 
И самая, пожалуй, востребованная. В боль-
шинстве случаев хозяева своих работниц 
законно не оформляют. Не платят за них 
налоги, не делают отчисления в Пенсионный 
фонд. В результате беременные не могут ни 
на что рассчитывать. 

Уборщицы, кладовщицы, специалисты 
в колл-центрах, курьеры, мастерицы ногте-
вого сервиса (эти, правда, могут оформить 
самозанятость).

С зарплатой 15–20 тысяч, да еще и вы-
даваемой черным налом. Категория лиц, 
которая в любой момент может оказаться 
на улице. Получается, самые нуждающие-
ся выпадают из поля зрения государства. 
«Они рассчитывают на эти деньги, но честно 

признаются, что нет сил их добиваться, тем 
более что результат, скорее всего, будет 
отрицательным. Женщины не готовы выма-
тываться, просить, требовать, доказывать, 
что им не хватает, — продолжает социаль-
ный работник. — Особенно обидно, когда 
отказывают по чисто формальным бюро-
кратическим признакам».

Фраза «официальный доход не под-
твержден» становится камнем преткновения 
для любой помощи от государства.

А на нет и пособия нет.

«Живу на то, чем люди 
помогают»
Истории этих женщин напоминают сю-

жеты сериалов на российском телевидении. 
Такие же тягучие и безнадежные. Только, в 
отличие от слезливых мелодрам, никакого 
хеппи-энда не предвидится.

Оксане 27 лет. Живет в маленьком по-
селке под Брянском. Не замужем. Ребенок 
первый, до этого в прошлом году был выки-
дыш. Оказалось, что у девушки развивался 
диабет первого типа, о котором она не знала. 
Сахар был 25, в пять раз превышал норму.

«Извините, что и сейчас с трудом с вами 
разговариваю. Температура поднялась, — 
жалуется Оксана. — У нас в деревне женской 
консультации нет, приходится все время до-
бираться на перекладных, вот и продрогла, 
пока ждала электричку».

Подруга рассказала, что Оксана может 
рассчитывать на выплату по ранней поста-
новке на учет. Для нее эти 5600 — реально 
жизненно важны. Последнее место занято-
сти женщины — работала в теплице вместе 
с парнем, от которого забеременела.

Но отец ребенка ее бросил, а затем бе-
ременность, болезнь — в общем, навали-
лось. «Все деньги, которые у меня остались, 
я потратила на приданое малышу. Иначе 
разойдутся, и вообще ничего не куплю», — 
продолжает Оксана. Для нее отказ в выпла-
тах, который в итоге пришел, был серьезным 
ударом. «Тем более что я — как и положено, 
встала на ранний учет, с моим диагнозом 

по-другому и нельзя. И к врачам езжу ре-
гулярно на осмотры, но все равно сказали, 
что,  раз не работаю официально, значит, 
не считается».

Оксана живет одна. Рассчитывать ей не 
на кого. Мама умерла в молодости от онко-
логии, отца девушка не помнит. Есть брат и 
сестра, но они не общаются. «Дом, где живу, 
хороший, крепкий, но этого мало. У меня 
комнаты пустые, мебель плохонькая. Все 
нужно покупать. А на что? Мне участковая 
врач сказала: «Зачем тебе вообще деньги? 
Зачем со своим диагнозом рожаешь? Лучше 
бы аборт сделала».

Сейчас месячный доход Оксаны состав-
ляет чуть больше семи тысяч рублей. Ее 
последняя большая покупка — сушилка для 
пеленок. А стирать малышу, видимо, придет-
ся руками. Она рассчитывает после родов 
оформить пенсию по инвалидности и жить 
на нее — на то, что ей удастся устроиться 
на работу, надежды нет совсем.

Евгении 21 год. Обращалась за получе-
нием пособия три раза. Три раза получила 
отказ в связи с отсутствием официального 
места работы. Когда Евгения пошла напря-
мую на биржу труда для постановки на учет 
на сроке беременности около семи недель, 
она готова была согласиться на легкий труд, 
но ей объяснили, что на работу ее все равно 
никто не возьмет «с таким пузом». Беремен-
ные — обуза для работодателя, проблемная 

категория. «Разве кто-то за вас должен ра-
ботать, а вы — деньги получать?» Последнее 
обращение за помощью было сделано Евге-
нией через портал Госуслуг, но ответа нет до 
сих пор. За время ожидания она уже успела 
родить, дочери сейчас три месяца.

Диане 18. У нее тоже первая беремен-
ность. Живет с парнем, официально брак 
не оформляли. В 11-м классе девушка за-
порола ЕГЭ, так что с поступлением при-
шлось повременить. А через год уже ждала 
ребенка.

«В общем-то нам хватает, хотя мой па-
рень тоже официально не трудоустроен. 
Когда пошла вставать на учет, в семь не-
дель, мне сказали, что я могла бы рассчи-
тывать еще на деньги, но для того, чтобы 

их получить, надо быть занятой, и чтобы 
муж тоже был занят, и при этом мы должны 
нуждаться. В общем, так заморочились, что 
я поняла: мне проще вообще ничего не по-
лучать, чем бегать по кабинетам и кому-то 
что-то доказывать», — вздыхает девушка. 

«Постановление правительства авто-
матически исключает из круга лиц огром-
ное количество россиян, которые в период 
пандемии, связанной с распространением 
новой коронавирусной инфекции, потеряли 
работу, подверглись сокращению штатов, 
были объявлены банкротами и так далее 
и тому подобное, — считает иерей Федор 
Лукьянов, глава Патриаршей комиссии по 
вопросам семьи, материнства и детства. — 
Поэтому целесообразно конкретизировать 
приведенное основание, исходя из точных 
показателей и принимая во внимание крайне 
низкие значения величины прожиточного 
минимума в регионах».

Головой об стенку
Женщ ина, особенно беремен-

ная, априори не обязана ни перед кем 
оправдываться.

Есть и еще одна проблема. Иногда и 
сами конторы, в которых надо получить все 
необходимые справки, чтобы успеть встать 
на учет вовремя, затягивают с их выдачей, 
и это тоже ставит под угрозу оформление 

льготы. Особенно это актуально для селян, 
где есть проблемы с транспортной доступ-
ностью. В некоторых населенных пунктах 
автобусы в город-то ходят раз в неделю. 
Как в такой ситуации успеть за десять суток 
собрать все необходимые бумаги? А именно 
это требуется от заявительницы в постанов-
лении правительства — уложиться в течение 
10 рабочих дней со дня регистрации заяв-
ления и предоставить в территориальный 
орган ПФР все положенные сведения.

У беременной могут быть токсикоз, пло-
хое самочувствие, в этом случае она тоже 
пролетает мимо выплат.

Большое количество наших граждан 
имеет среднедушевой доход, всего на 0,5% 
превышающий положенный. Иногда это 

всего несколько десятков рублей. И все 
— из-за них в пособии тоже откажут. Что с 
того, что на эти лишние рубли даже буханку 
хлеба не купить.

«Возможно, надо пересмотреть и подход 
в назначении пособия, — считает депутат Гос-
сударственной думы Яна Лантратова. — Если 
среднедушевой доход незначительно превы-
шает установленный в регионе прожиточный 
минимум, то отказывать семье в получении 
данного пособия нельзя. К тому же сейчас 
при определении среднедушевого дохода 
учитывается сумма до вычета всех налогов, что 
совершенно неправильно, поскольку реальным 
доходом семьи является то, что непосред-
ственно она получает в свое распоряжение и 
может потратить на свои нужды».

Сумма пособия беременной, вставшей 
на учет в ранние сроки, — в размере 50 про-
центов величины прожиточного минимума, а 
это не те деньги, которые будут значительно 
способствовать увеличению рождаемости. 
Особенно если учесть, что женщины должны 
чуть ли не головой стену пробить, чтобы их 
получить. И эти деньги дают не просто так, 
а за ту ежедневную, в течение девяти ме-
сяцев тяжелую работу, которую выполняет 
женщина, вынашивая будущего гражданина 
нашей страны.

Указанные требования и условия — на-
личие официальной работы, жесткие сроки 
по оформлениям, жесткий уровень дохода 
семьи — еще более сокращают количество 
беременных, которые могут и, главное, го-
товы биться за выплату пособия.

Им проще отступить. А чиновни-
ки напишут в отчетах, что помощь не 
востребована.

То есть, с одной стороны, эта помощь 
как бы и есть, и чиновники за нее отчита-
лись, а с другой стороны — ничего не из-
менилось. Той же Оксане из-под Брянска, 
больной сахарным диабетом, полезнее и 
проще полежать дома в кровати, нежели в 
очередной раз выслушивать унизительные 
отказы по кабинетам.

Ключевыми факторами демографи-
ческой политики государства, о которой 
неоднократно заявил Путин, являются уве-
личение рождаемости, поддержка и помощь 
родителям, рост численности населения, 
а на деле будущим мамам даже пять тысяч 
выдать не могут, заставляя их соблюдать 
целый букет условий.

Если ничего не изменить, то дальше 
может быть только хуже. Хорошая мера пре-
вратится в очередное издевательство над 
гражданами, вернее гражданками.

У нас демографический кризис и глу-
бочайшая демографическая яма, равной 
которой не было и в лихие 90-е, в эпоху 
так называемого «русского креста», когда 
количество умерших и родившихся сошлось 
в одной точке, в 2021 году депопуляция 
населения приобрела катастрофические 
масштабы. Вот только способы стабили-
зировать процесс воспроизводства и под-
нять рождаемость не работают, потому что 
законы в большинстве предложены теми, 
кто никогда не выезжал надолго дальше 
МКАД и не знает, как оно там, в реальной 
российской глубинке.

А по-моему, все просто — дайте всем 
беременным эти положенные деньги, не 
такие уж и большие, не надо никого де-
лить на группы и категории, пускай только 
рожают.

Екатерина САЖНЕВА.

НА НЕТ 
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Когда «Омикрон» пришел в Москву, было 
уже известно о чрезвычайно высокой кон-
тагиозности (заразности) нового варианта. 
Что для московских властей стало толчком 
не только к дополнительной мобилизации 
системы здравоохранения, но и к разработке 
новых подходов к ведению пациентов и их воз-
можностей по взаимодействию с врачами. 

Опыт других стран, которые встретились 
с «Омикроном» до нас, показал: во многом 
его симптомы похожи на рядовую ОРВИ. 
Конечно, тяжелые случаи течения болезни 
тоже случаются, однако, как правило, среди 
невакцинированных и ранее не встречавших-
ся с SARS-CoV-2 пациентов. Учитывая, что 
уровень коллективного иммунитета и охват 
вакцинацией в Москве высокие, это позволяло 
надеться, что львиная доля горожан перенесет 
инфицирование «Омикроном» в легкой форме. 
А это значит, что люди вполне могут лечить-
ся дома. Поэтому в Москве в сжатые сроки 
придумали, как совершенствовать методы 
помощи заболевшим на дому. 

Столичные врачи постоянно объясняют, 
как действовать при появлении симптомов 
ОРВИ. «Главное — не впадать в панику, при-
нимать обильное питье, следить за темпера-
турой, дистанцироваться от родственников 
и обратиться за медицинской помощью в 
случае необходимости. Также заболевший мо-
жет получить первичную аудиоконсультацию 
врача и открыть больничный лист удаленно», 
— говорит главный врач диагностического 
центра №5 Павел Гуляев. Главный внештатный 
специалист по первичной медико-санитарной 
помощи взрослому населению столичного 
Департамента здравоохранения Андрей Тя-
жельников рассказывает, что укутываться, 
чтобы пропотеть, особенно когда у больного 
жар, — заблуждение: «Во-первых, это допол-
нительная нагрузка на сердце и сосуды. Во-
вторых, температуру до 38 лучше не снижать, 
так как идет естественная борьба организма 
с вирусом. Утепляться можно до ощущения 
комфорта, если человека лихорадит и ему 
действительно холодно. Также с температурой 
не следует идти в баню, принимать горячую 
ванну, следует воздержаться от использова-
ния горчичников и банок».

Московские поликлиники сегодня также 
максимально переориентировались на работу 
с пациентами с симптомами COVID-19. Еще 
в начале пандемии в городских амбулато-
риях ввели разделение потоков пациентов, 
специально продумав систему логистики 
внутри зданий. Сейчас же в Москве утвердили 
стандарт работы поликлиник для пациентов 
с симптомами ОРВИ. Разделение потоков 
позволяет не допустить распространения 
инфекции по медицинским учреждениям и 
избежать возникновения очередей. Одной 
из важных мер подготовки к приходу сверх-
заразного штамма коронавируса стало суще-
ственное увеличение количества дежурных 
врачей на приемах. Кроме того, сегодня к ним 
можно попасть даже без предварительной 
записи. Однако поход в поликлинику вовсе 
не обязателен. Если человек считает нужным 
остаться дома, он вполне может получить 
первичную аудиоконсультацию специалиста и 
дистанционно открыть больничный лист.

Для полноценного оказания медпомощи 
в удаленном формате в Москве расширили 
возможности телемедицины для пациентов с 
диагнозом COVID-19 и ОРВИ. После первичной 
консультации врача и постановки диагноза об-
ратиться за консультацией теперь можно будет 
через приложение «ЕМИАС.Телемедицина». 
Логин и пароль придут в СМС. Телемедицин-
ская консультация — это полноценный прием 
врача, но в онлайн-формате. Врач оценит ваше 
состояние, даст рекомендации о лечении или 
скорректирует его. Информация о приеме от-
разится в электронной медицинской карте.

Следует отметить, что мэр Москвы Сер-
гей Собянин во время встречи с персоналом 
городской поликлиники №68 сообщил о пре-
мировании работников поликлиник за прием 
пациентов с ОРВИ и штаммом коронавируса 
«Омикрон». 

«Большинство терапевтов сегодня не 
получали городские надбавки, они работали 
в особом режиме, поэтому мной принято 
решение о выделении 1,5 млрд руб. поликли-
никам для выплаты материального поощре-
ния работникам и покрытия оперативных 
расходов. Еще раз огромное спасибо всем 
медицинским работникам, врачам, медсе-
страм, волонтерам, которые сегодня несут 
колоссальную нагрузку в борьбе с ковидом», 
— сказал, в частности, мэр.

Напомним, что дети стали одной из глав-
ных мишеней «Омикрона» во всем мире. И, 
к сожалению, у них заболевание во многих 
случаях проходит с серьезными симптомами и 
госпитализацией. Причина в том, что большин-
ство детей в мире пока не вакцинированы. И во 
многих странах такой возможности просто нет. 
В Москве же на этой неделе началась бесплат-
ная и добровольная вакцинация подростков 
12–17 лет вакциной «Спутник М», которая про-
водится в 13 центрах на базе городских детских 
поликлиник. Можно выбрать удобный для вас 
пункт и записаться туда в режиме онлайн или 
по телефону. Вакцина для детей представляет 
собою уменьшенную (в пять раз) дозировку 
взрослого «Спутника V» — вакцины, уже дока-
завшей свою эффективность и безопасность, с 
отработанной технологией производства.

Почему в этот раз в городе не стали вво-
дить жестких ограничений? Власти не раз 
заявляли, что при ухудшении ситуации они 
будут разумными, однако пока все находится 
под контролем, что признают специалисты, 

включая врачей. Ведь любой локдаун, даже 
в «лайт-версии», неизбежно наносит удар 
по экономике, которая и так страдает из-за 
пандемии во всех странах мира. При этом в 
данной ситуации такие меры не остановят 
распространение вируса. 

Перевод учебного процесса на длитель-
ный дистанционный режим также не способ-
ствует снижению заболеваемости, посколь-
ку школьники и студенты в силу возраста и 
особенностей поведения безответственно 
относятся к соблюдению предписанных 
ограничений. 

Поэтому жестких ограничений в столице 
не вводили, не создавая дополнительных 
проблем бизнесу. В городе открыты тор-
говые центры, рестораны и кафе, театры, 
музеи и кинотеатры. Дети могут посещать 
школы и детские сады (карантин вводится в 
классах, где выявлены случаи заболевания, 
школу целиком при этом не закрывают), не 
останавливаются стройки и все остальные 
отрасли экономики. 

Ограничительные меры, которые дей-
ствуют сегодня в Москве, носят разумный ха-
рактер, позволяя поддерживать оптимальный 
баланс между противостоянием пандемии, 
экономической активностью города и макси-
мальной заботой о здоровье жителей. 

В Москве было решено перенять миро-
вую практику и сократить сроки карантина 
для тех, кто контактировал с заболевшими 
COVID-19, с 14 дней до 7. При этом город 
сейчас перешел в режим усиленного контро-
ля соблюдения санитарных мер. Проверки 
магазинов, ресторанов и пр. проводятся 
регулярно, а в случае выявления нарушений 
принимаются оперативные меры. Ранее в 
городе было принято постановление об обе-
спечении не менее 80% вакцинации среди 
сотрудников сфер, где часто приходится 
контактировать с людьми (торговля, обще-
пит, доставка товаров и продуктов питания, 
сфера услуг, салоны красоты, физкультурно-
оздоровительные комплексы, образование, 
здравоохранение и пр.). По данным на 1 фев-
раля, сегодня в этих отраслях вакцинировано 
85,3% сотрудников. Кроме того, по указу 
мэра работодатели до 01.04.2022 обязаны 
перевести на дистанционный режим рабо-
ты не менее 30% работников, а также всех 
работников старше 65 лет и работников с 
хроническими заболеваниями.

Несмотря на отсутствие серьезных 
ограничений в жизнедеятельности города, 
от обязанности соблюдать нормы безопас-
ности, в том числе носить маски во всех 
общественных местах, в том числе в транс-
порте, москвичей и гостей столицы никто 
не освобождал. 

Кроме того, жители столицы по-
прежнему имеют возможность пройти вак-
цинацию и ревакцинацию, чтобы защитить 
себя от тяжелого течения инфекции, а также, 
в случае необходимости, пройти бесплатный 
экспресс-тест на COVID в одном из пунктов, 
работающих в городе.

К счастью, как рассказал Сергей Собя-
нин, на протяжении последних уже несколь-
ких дней количество новых заболевших в Мо-
скве практически перестало расти, а значит, 
есть шансы, что столица вышла на плато, за 
которым неизбежно последует спад.

Арина ПЕТРОВА.

МОЯ МОСКВА

ЗА БУГРОМ
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Рассказ
По четвергам мы ужинаем в любимом 

ресторане — резные колонны, камин и тихая 
музыка. Четверг — наш день, официанты 
об этом знают и заранее накрывают стол 
в отдельном зале: времени у моего друга-
министра всегда в обрез.

Случается, министр убывает в команди-
ровки: Париж, Рим, Токио, Ницца, Катманду. 
К четвергу он старается возвратиться. 

За ужином мы немногословны. Чем я 
могу его удивить? А вот он… Бывает, со-
общает нечто — ни от кого подобное не 
услышишь.

Мы росли вместе, в грязноватом дворе 
трущобной окраины. До сих пор помню: 
пришли играть в песочницу, а там — здо-
ровущая какашка. 

Поступили в одну и ту же школу, в один 
и тот же класс. Будущий министр учился 
на «отлично». Его ставили в пример, мать 
нарадоваться не могла, она воспитывала 
сыночка без мужа. Меня опекали мать, отец, 
сестренки, но перебивался с «двойки» на 
«тройку». Будущий министр решал за меня 
контрольные, давал списывать, увы — чу-
жим умом не преуспеешь — я подался в 
шоферы, по дорожке, протоптанной отцом. 
Наши приятели Толя и Миша поступили в 
институты. Первый целил в дипломаты, вто-
рой — в журналисты, Юра, мой сосед по 
парте, выбрал правоохранительную сферу. 
Они наладили меж собой взаимовыручку. Я 
себя чувствовал рядом с ними лишним, они 
иногда обращались, чтоб отвез на дачу и по 
неотложным делам. 

Дачами обзавелись благодаря буду-
щему министру, он устроился в строитель-
ную компанию, помогал Толе, Юре, Мише 
раздобывать кирпич и железо по дешевке, 
присылал дармовых рабочих. Вокруг него 
вились прихлебаи, но, едва он споткнулся, 
шушера отсеялась. До ужаса меркантильна 
и пуглива человеческая шваль! На тот его 
день рождения пришел только я. Совпало: 
Толю услали в загранку, Юра безвылазно 
сидел на важном совещании, у Миши забо-
лел ребенок. Весь вечер мы делали вид, что 
нам ужасно весело, старались не смотреть 
на пустые стулья. 

Навет и поклеп, которые возвели на 
моего друга, вспыхнули из-за хитрожопого 
подосланного заказчика, лживо заявивше-
го: недопоставлен облицовочный камень, 
заныкана большая мзда. На самом деле 
передряга возникла, потому что мой друг 
согласился стать доверенным лицом скан-
дального выдвиженца в депутаты — а сна-
чала подсоблял ему в возведении коттеджа, 
цель напраслины была: отсечь, отстранить 
конкурента от выборной гонки.

Если спросите: был ли мой друг кри-
стально, абсолютно честен, отвечу — вы 
видели абсолютно честных? Но отношу его 
к категории не вралей и не подлецов. Пока 
длилась буча и тянулось следствие, толь-
ко я приходил к нему. И только он бывал 
в гостях у меня. Жена его бросила — он 
виду не показывал, насколько переживает. 
Денег на жизнь не хватало. Осунулся. Дачу 
и машину продал, к адвокату и следователю 
его возил я.

Моего друга в той заварухе оправдали. 
Но не верилось, что выкрутившемуся удаст-
ся подняться. Его мобильный и домашний 
телефоны молчали. 

На меня тоже обрушились неприят-
ности. Сел за руль в подпитии. Надо было 
сунуть инспекторам взятку, а столько, 
сколько просили, не нашлось. Поволокли 
в отделение, излупили и, чтобы замазать 
произвол, написали протокол об оказании 
сопротивления представителям власти. 
Отобрали водительские права, маячила 
тюряга. Мой друг ни на что не мог повлиять. 
Сам еле спасся. Присоветовал:

— Позвони Юре. И вообще всей троице, 
они стали большие боссы, отмажут.

Будь я в здравом уме, не сделал бы 
этого. Но впал в зачумление. Жена в трудный 
миг от меня отвернулась. (Калька, одинако-
вая для многих.) Друг утешал, а казалось: нет 
никого, кому хуже, чем мне. Вот и позвонил 
— Юре, Мише. Толя находился с миссией в 
Камбодже.

— Все б для тебя сделал, — сказал Юра. 
— Но и у меня швах, обстоятельства — врагу 
не пожелаешь. 

— Не полезу в свару, — сказал Миша. 
— Ты был пьян.

— Меня избили, — напомнил я. 
— А как наш общий дружбан пожива-

ет? — спросил он. И вздохнул: — Бедолаги 
вы оба.

Бывают ли чудеса? Бывают! Тот, из-за 
кого мой друг сверзился, пошел в гору. 
Восторжествовал. И пригласил энергичного 
сметливого распорядителя в свою команду, 
на должность казначея-администратора. 

Не забыть того дня рождения. Народу 
набился полный шалман. Нагрянули высо-
кие чиновники, новые коллеги, пожаловали 
однокашники: Миша, Юра, Толя. Мой друг 
был растроган до слез. Принимать гостей 
ему помогала очаровательная Кристина. 
Мой друг вскоре на ней женился, родился 
ребенок. На крестинах гулял опять-таки бо-
монд. Я давно не видел друга таким счаст-
ливым. Его покровитель входил в фавор, 
претендовал на пост мэра. Мой друг помог 
мне. Дело мое закрыли, аннулировали. А он 

сказал: неплохо бы мне перейти к нему на 
службу, а не крутить «баранку» на стороне. 
Я отказался. Мы стали реже видеться. 

А потом я встретил Валентину. Ее роди-
тели жили у моря, вместе с Валентиной мы 
перебрались к ним. Мальчик наш пошел в 
школу, девочке исполнилось пять лет, когда 
объявился мой друг. Был не роскошен и не 
вальяжен, во вьетнамках на босу ногу, с ним 
прибежала Кристина. Оказалось, отдыхали 
в санатории неподалеку и получили изве-
стие: его шеф смещен, ловят причастных 
к злоупотреблениям. Хорошо, связь мы не 
потеряли, знал мой адрес. Велел:

— Звони срочно Юре, Мише, пусть ор-
ганизуют выезд в Голландию. Там сейчас 
Толя.

Я кивнул, ушел, якобы для конфиден-
циальных переговоров. А сам думаю: по-
звонить — значит рассекретиться.

Они сами вскоре примчались. Взмы-
ленные. Никогда не приезжали, а тут спо-
добились. И как бы невзначай: где опальный 
беглец, мы о нем печемся, пусть расскажет 
правду, нужны непредвзятые факты, со-
ставим обеляющий рапорт, спасем… Я к 
тому времени отвез его и Кристину на ку-
риную ферму, поселил во флигелек, одел, 
как бомжей, нанятых на работу, никто и 
заподозрить не мог. Но Юра — силовик-
функционер, Миша — журналист, разнюха-
ют, для спецов не составит труда. Устано-
вят, чем владею и по каким адресам искать. 
Я пожал плечами:

— Знать не знаю, где он, с давних пор 
не лицезрел.

Убрались. На прощание буркнули:
— Мы не по доброй воле, нас застави-

ли. Нас самих могут замести.
Юра, уходя, бросил:
— Если что, обращайся. Для тебя всег-

да все сделаем.
Я смикитил: надо с фермы драпать — и 

рванул, сменив номерные знаки на своей 
машине, к другу, рассказал о визите, отвез 
в кемпинг высоко в горах, дал брезентовую 
палатку, консервы. Тревожился: засекли 
меня или нет? Если бы застукали, ему бы 
не поздоровилось, а если бы его поймали, 
меня бы притянули, а у меня семья, дети — 
но пронесло. 

Не прошло недели, явился. Загорелый, 
веселый. С чужим паспортом. 

— Для тебя дружба превыше всего? 
Вот билет, едешь вместе со мной.

Валентина уперлась, не отпускала. 
Друг настоял, сумел ее убедить. Приеха-
ли в заброшенную пустую квартиру. Он 
достал бумажку с засекреченным набором 
цифр.

— Звони, — говорит.
Я позвонил Юре.
— Все рухнуло, — говорю. — Надо где-

то спрятаться, перекантоваться.
Он — знакомым покровительственным 

тоном:
— Ты зачем звонишь?! Компрометиру-

ешь. Время знаешь, какое…
Будто бывают легкие времена… Потом 

спохватился:
— Откуда у тебя этот мой телефонный 

номер?
Я — Мише:
— Возьми редакционным шофером. 

Хоть курьером возьми. 
— Старик, все для тебя… Но не сейчас… 

Откуда у тебя этот номер?
Я — Толе: 
— Не дай погибнуть, одолжи хоть 

сколько-нибудь.
Он только-только из-за рубежа.
— Сам в долгах. Купил пятый автомо-

биль. Откуда у тебя этот мой номер?
На следующий день объявили: мой друг 

назначен министром. И начальник его опять 
на коне. Не знаю, какие плелись интриги. 
Но — пертурбация состоялась. Машина 
с мигалкой прикатила, мой друг поехал в 
департамент. А у меня телефон трезвонит. 
Сперва Юра:

— Тут для тебя синекурное местечко.
Следом Миша:
— Нужен шофер, тираж журнала по 

киоскам развезти.
И от Толика привет.
— Нашел деньги. Немного, но нашел.
Друг заставил меня продать куриную 

ферму. Валентина сопротивлялась, он ей 
предложил работу в министерском буфе-
те. Детей устроил учиться: мальчика — в 
Австралию, девочку — в Англию.

На днях рождения у министра тьма 
народу, новые друзья, старые знакомые… 
Но в ресторан по четвергам он приглашает 
только меня. Расспрашивает, я сообщаю:

— Толик звонил раз двадцать, просит 
замолвить словечко, срок его пребывания в 
Исландии подходит к концу, у Миши слож-
ности с дотацией на типографские расходы, 
Юре грозит отставка — из-за отпрыска-
наркомана.

— Всем поможем, — реагирует 
министр.

О своей просьбе я молчу, не хочу 
ссориться: моя мечта — умотать из пра-
вительственного гаража в городок воз-
ле моря. Жаль традицию: встречаться по 
четвергам. Ну, да убегу в понедельник. И 
оттуда извещу. Чтоб не нарушить его планы. 
Времени у министра всегда в обрез. А мне 
лямка-постромка в тягость. Не шоферская 
канитель — жить чужим умом.

Андрей ЯХОНТОВ

УЖИН С МИНИСТРОМ

Французский президент Эмману-
эль Макрон в очередной раз заявил 
о необходимости реформирования 
шенгенской зоны. Эту инициативу ев-
ропейский лидер продвигает уже не 
первый год, но именно сейчас усло-
вия для реализации его планов — от-
носительно благоприятные, учитывая 
председательствование Франции в 
Совете ЕС. По словам Макрона, детали 
будущих реформ будут обнародованы 
уже скоро, хотя основные их принципы 
были озвучены и ранее. Вопрос в том, 
успеет ли президент осуществить за-
думанное: в его распоряжении не так 
много времени.

О своей обеспокоенности нынешним по-
ложением в шенгенской зоне Макрон расска-
зал в ходе неформальной встречи министров 
внутренних дел стран — членов Европейского 
союза во французском городе Туркуэн, состо-
явшейся в середине недели.

Несмотря на особый характер мероприя-
тия, президент Франции присутствовал на нем 
как глава государства, председательствующего 
в Совете ЕС в данный момент. В своем вы-
ступлении Макрон подчеркнул, что ни о какой 
свободе передвижения внутри шенгенской 
зоны не может идти речи, если не установить 
должный контроль над внешними границами 
объединения и Евросоюза (составы членов 
ЕС и присоединившихся к Шенгену стран не-
значительно отличаются).

По словам французского президента, 
сейчас главными угрозами для единого ев-
ропейского пространства стали терроризм и 
нелегальная миграция. Что касается беженцев-
нелегалов, то, считает Макрон, речь идет уже 
не только о гуманитарных аспектах. Миграция 
превратилась в «гибридное оружие», способ-
ное дестабилизировать Европу, отметил он.

Очевидно, что Макрон имел в виду не толь-
ко ситуацию на белорусско-польской границе, 
но и более близкие к нему территориально про-
блемы. Так, после встречи с главами МВД стран 
ЕС президент дал интервью, в ходе которого 
возложил на Великобританию ответственность 
за смерти нелегалов, пытающихся пересечь 
пролив Ла-Манш. Например, в ноябре прошло-
го года при таких обстоятельствах погибли 27 
человек: британский премьер Борис Джонсон 

тогда заявил, что французская сторона обязана 
принять назад других незаконных мигрантов.

Что же предлагает Макрон для усиления 
прочности европейских границ? 

В первую очередь — создание так назы-
ваемого Совета шенгенской зоны, в рамках ко-
торого главы МВД стран — членов ЕС и Шенгена 
могли бы вырабатывать коллегиальные реше-
ния. Деятельность такого органа, подчеркнул 
французский лидер, позволит не вносить из-
менений в основные международные договоры 
и даст больший простор для маневрирования 
в неординарных ситуациях.

Вторая мера, на которой настаивает Ма-
крон, — усиление обязательств о взаимопомо-
щи по отношению к странам, находящимся «на 
внешнем крае» ЕС. В частности, подразуме-
вается оперативная отправка туда междуна-
родных сил — полиции и жандармерии — в 
случае возникновения кризиса.

В-третьих, отметил Макрон, для решения 
проблемы беженцев Европе понадобится уча-
стие и других государств.

«Нам также нужно работать со странами 
происхождения и транзита нелегальных ми-
грантов. Речь идет в первую очередь об Африке 
и Ближнем Востоке», — подчеркнул политик.

Заявления Макрона не новы, о необходи-
мости реформирования шенгенской зоны он 
говорил и три, и два года назад, а ключевые 
принципы обозначил в конце 2021-го. Оконча-
тельный проект французской стороны должен 
быть представлен в марте; предполагается, что 
в случае его одобрения всеми заинтересован-
ными государствами тогда же будет учрежден 

и Совет глав МВД, которому предстоит выра-
батывать конкретные меры.

В данный момент все доводы формально 
на стороне Макрона: пандемия, кризис между 
Белоруссией и Польшей, нестабильность на 
Ближнем Востоке — все это, казалось бы, 
действительно должно подтолкнуть евро-
пейцев к консолидации в вопросе контроля 
границ. 

Проблема в том, что и принципиальных 
противоречий по миграционным и пограничным 
проблемам среди европейских стран хвата-
ет. Еще в 2019 году тот же Макрон допускал 
возможность того, что при реформировании 
шенгенской зоны из ее состава будут исклю-
чены члены, которые не участвуют в пропор-
циональном распределении мигрантов. При 
этом сам президент, вероятно, понимает, что 
к изменениям готовы не все: неспроста он 
предлагает вариант, не подразумевающий 
правок в многосторонних договорах, поскольку 
их согласование, без сомнений, затянулось бы 
на неопределенный срок. 

Очевидно также, что и «шантаж» с воз-
можным исключением из Шенгена многим 
придется не по вкусу: без обязательных для 
всех изменений в общеевропейском законо-
дательстве ряд государств может просто не 
отправить своих министров в совет, оставив 
его нерепрезентативным. В итоге пограничные 
проблемы придется решать проверенным, но 
долгим способом: согласуя все антикризисные 
меры в ходе отдельных переговоров, со вза-
имными ультиматумами и уступками. 

Ренат АБДУЛЛИН.

МАКРОН КОПАЕТ ПОД ШЕНГЕН
Президент Франции 
хочет усилить контроль 
за внешними границами 
Евросоюза

«БУДУ БОЛЕТЬ 
С КЛЮШКОЙ 
ХАРЛАМОВА»
c 1-й стр.

— Как вам показалась 
Япония?
— К советским туристам у япон-
цев отношение было добро-

душное и благожелательное. В свободное 
время гуляли, общались с японцами. Видели 
много необычного — того, чего не было у 

нас в Советском Союзе. А вообще условия 
пребывания за границей были строгие. Мы 
жили на теплоходе. До объектов надо было 
добираться два часа, свободного времени 
было немного.

— Что запомнилось из выступления 
нашей сборной?

— Последний день Олимпиады, заклю-
чительный матч с Чехословакией. Соперник 
был настроен агрессивно. Но мы все равно 
выиграли — 5:2. Когда заиграл гимн на три-
буне, стояли с чувством гордости.

— А как у вас оказалась клюшка Ва-
лерия Харламова?

— После мачта я надел на шею фото-
аппарат, спустился вниз, представился жур-
налистом и проник к бортику. Там я схватил 

за клюшку какого-то хоккеиста, дернул, и 
она оказалась у меня в руках. На клюшке 
еле разборчиво была надпись карандашом: 
«Харламов».

— До сих пор храните клюшку?
— Да, она мне дорога как сувенир с 

Олимпиады.
— А не поступало предложений про-

дать ее?
— Поступали. Но ту цену, за которую я 

готов ее продать, не предлагали.
— На Олимпиаде в Пекине будете 

болеть за нашу сборную?
— Конечно. Очень обидно, что в Пекин 

на Олимпиаду едем без флага, без гимна. 
Но все равно будем болеть за наших.

Сергей СЫРОВ.

Распространение сверхзаразно-
го варианта «Омикрон» в Москве 
наконец начало стабилизиро-
ваться. На последнем заседании 
Координационного совета по 
коронавирусу, которое прошло 
2 февраля, мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщил, что, похоже, 
столица приближается к плато 
по заболеваемости. И хотя пока 
расслабляться рано, можно с 
уверенностью говорить о том, 
что ситуация с коронавирусом в 
городе полностью под контро-
лем.

«ОМИКРОН» 
БУДЕТ ПОБЕЖДЕН

Ситуация 
с распространением 

нового штамма в Москве 
стабилизируется
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ТАЙНЫ ХХ ВЕКА
Благодаря стартовавшей Олимпиаде 
спортивная тематика сейчас на коне. 
Репортажи, прогнозы, рейтинги... А 
можно еще вспомнить самые истоки 
нынешних достижений наших атле-
тов. Факт забытый, но весьма приме-
чательный: отечественный олимпизм 
начинался и креп при непосредствен-
ном участии первого российского 
«министра спорта», который «по со-
вместительству» был начальником 
охраны царя Николая II.

Подробности, связанные с жизнью, служ-
бой этого человека, крайне скудны. В совре-
менных публикациях довелось обнаружить 
явные преувеличения. То его в графы произ-
ведут, то крестным цесаревича Алексея на-
зовут… На самом деле Владимир Николаевич 
Воейков высоких дворянских титулов не имел. 
Но был он в последний период царствования 
Николая II на виду: гвардеец, генерал свиты, 
дворцовый комендант. Вот уж действительно 
«особа, приближенная к императору». А еще 
— успешный коммерсант и поклонник спорта, 
человек, положивший начало государственно-
му подходу к массовому развитию физической 
культуры в стране.

«Спорт был очень близок 
моему сердцу»

Заниматься проблемами развития спорта 
и физической культуры В.Воейкову довелось 
с самых первых лет ХХ века.

Еще в 1906 году, служа помощником 
командира в кавалергардском полку, он 
участвовал в работе комиссии, созданной 
при штабе командующего войсками гвар-
дии великого князя Николая Николаевича, 
для изучения условий казарменной жизни и 
физического воспитания нижних чинов. Вла-
димиру Николаевичу Воейкову предложено 
было возглавить отдел физического развития. 
Он вспоминал позднее: «Будучи знаком с по-
становкой физического развития во многих 
частях гвардии, я предложил составить новую 
систему обучения войск гимнастике, ввести 
в войсках спортивные состязания и учредить 
школы для подготовки руководителей гимна-
стики и спорта. Предложение мое встретило 
большое сочувствие великого князя Николая 
Николаевича, и летом 1907 г. был, в виде опыта, 
устроен в Красносельском лагере спортивный 
праздник для нижних чинов Первой гвардей-
ской пехотной дивизии…»

Вскоре Воейков стал командиром лейб-
гвардии гусарского его величества полка. 
Свои спортивные идеи он продолжил про-
двигать и на новом месте службы. «Когда я 
был назначен командующим полком, великий 
князь, желая провести в жизнь предложенную 
мною разработку положения для обучения 
войск гимнастике, согласился с моею мыс-
лью образовать для этой цели во вверенном 
мне полку команду из чинов от всех частей 
гвардии. Занятия с этой командой дали мне 
возможность систематизировать физиче-
ские упражнения и по ним составить проект 
наставления… 4 ноября 1910 г. проект удо-
стоился высочайшего утверждения, и мое 
«Наставление для обучения войск гимнастике» 
было введено в Российской армии. Государь, 
интересовавшийся зарождавшимся в войсках 
спортом, неоднократно посещал занятия 
гимнастической команды в Царском Селе и 
благожелательно отнесся к моей мысли учре-
дить главную офицерскую гимнастическую 
фехтовальную школу».

Первой Олимпиадой, в которой офици-
ально приняла участие делегация России, 
стали стокгольмские Игры 1912 года. Импе-
ратор поручил все общие вопросы, с которы-
ми столкнется утвержденный лишь в 1911-м 
Российский олимпийский комитет, «утрясать» 
своему дяде — великому князю Николаю Ни-
колаевичу. Именно он стал тогда «опекуном» 
отечественных спортсменов-олимпийцев по 
линии Дома Романовых. 

А признанного в высших кругах «главным 
авторитетом по спорту в империи» генерала 
В.Воейкова назначили официальным пред-
ставителем России на играх V Олимпиады. 
Позднее он писал: «…Представители русских 
спортивных организаций просили меня воз-
главить и лично принять руководство поездкой 
в Стокгольм участников Олимпиады… Когда 
об этом было доложено Его величеству, по-
следовало высочайшее повеление о моем 
назначении представителем России на между-
народных Олимпийских играх 1912 года».

По ходатайству членов РОК «для умень-
шения расходов и удобства расквартирования, 
а также для облегчения руководства и для 
объединения как командированных офицеров 
(они были «костяком» команды. — А.Д.), так 
и гражданских лиц, принимающих участие в 
Играх», правительство приняло решение выде-
лить специальное судно. На нем спортсмены, 
вспомогательный персонал и руководители 
делегации должны были не только добрать-
ся до Стокгольма, но и проживать в каютах 
во время Олимпиады (использовали в итоге 
океанский пароход «Бирма», рассчитанный 
на 1500 пассажиров). 

Увы, отличиться российским спортсменам 
в Швеции не удалось. Команда из 178 чело-
век смогла завоевать лишь 2 серебряные, 3 
бронзовые медали и заняла место в хвосте 
медального зачета. Столь сокрушительная 
неудача стала очевидной оплеухой стране 
на международном уровне.  Потому после 
завершения Игр были предприняты  меры для 
поднятия уровня отечественного спорта.

Вот что вспоминал В.Воейков: «Выслу-
шав доклад о результате командировки на 
Олимпийские игры, его величество выразил 
мне свое желание создать орган для объеди-
нения в России всех вопросов, связанных со 
спортом, и повелел представить ему пись-
менное о сем предположение… 7 июня 1913 
года состоялось высочайшее повеление о 

моем назначении Главнонаблюдающим за 
физическим развитием народонаселения 
Российской империи». Фактически Владимир 
Николаевич Воейков стал первым министром 
спорта в России. Он хорошо понимал тог-
дашнюю ситуацию в данной области: «В 1913 
году русское общество считало спорт только 
развлечением, а некоторые даже смотрели на 
лиц, им руководивших, как на людей, желавших 
устроить себе видное служебное положение 
и угодить государю». Уже через несколько не-
дель генерал принял участие в состоявшемся 
в Петербурге съезде представителей русских 
спортивных организаций. По итогам его не 
только был утвержден новый Устав РОК, но и 
принято решение в качестве важного этапа 
подготовки к будущим Олимпийским играм 
проводить в стране собственные — Всерос-
сийские — Олимпиады. Эта идея принад-
лежала именно В.Н.Воейкову. Благодаря его 
энергии (а также, что немаловажно, — связям 
в высших кругах империи) удалось прове-
сти два таких спортивных форума: в 1913-м 
— Всероссийскую Олимпиаду в Киеве, а в 
1914-м — Олимпиаду в Риге. В обоих случаях 
Воейков был среди главных организаторов и 
почетных гостей.

«Генерал Секрет»

Спортивная составляющая занимала 
важное, но не основное место в жизни этого 
человека, входившего в круг персон, пользую-
щихся наибольшим царским доверием.

Осенью 1913 года генерал-майор свиты 
В.Н.Воейков неожиданно (по его собственным 
словам) оказался на одной из важнейших 
должностей в ближнем окружении государя. 
23 ноября во время аудиенции в Александров-
ском дворце царь прервал доклад генерала 
словами: «Я хотел вам предложить быть моим 
дворцовым комендантом. Согласны ли вы 
принять эту должность?» 

Между прочим, сообщив Воейкову о но-
вой должности, Николай сразу подчеркнул, что 
от спортивных забот она его не избавляет: «Я 
рассчитываю, что вы не бросите начатого дела 
по организации спорта в России и сумеете со-
вместить должность дворцового коменданта 
с вашей должностью Главнонаблюдающего 
за физическим развитием народонаселе-
ния Российской империи».  Однако по долгу 
службы «министр спорта» все-таки в первую 
очередь должен был теперь заботиться об 
охране монарха и его семьи.

В.Н.Воейков: «В круг прямых обязан-
ностей дворцового коменданта входило как 
общее наблюдение за безопасностью импе-
раторских резиденций, так и главный надзор 
за безопасностью пути во время высочайших 
путешествий… В непосредственном подчине-
нии дворцового коменданта находились: осо-
бое управление, дворцовая полиция, охран-
ная агентура, собственные его величества 
Сводный пехотный и Железнодорожный полки 
и собственный его величества конвой для 
несения службы; а для исполнения различ-
ных поручений командировались выбранные 
самим комендантом военные и гражданские 
чины всех ведомств. Ведению дворцового 
коменданта подлежали полиция Царского 
Села, Петергофа, Гатчины и Павловска, все 
охранные команды дворцовых управлений и 
императорских дворцов, так же как и полиц-
мейстеры Императорских театров… При вы-
ездах его величества за район установленной 
вокруг дворца охраны дворцовый комендант 
должен был сопровождать государя. 

Почти ежедневно в 10 часов утра я являл-
ся к государю с докладом о текущих делах, 
имевших отношение к моим прямым обязан-
ностям, и получал приказания его величества, 
большею частью касавшиеся его выездов». 

В.Воейков в своих воспоминаниях упо-
мянул о некоторых особенных проблемах, с 
которыми ему пришлось столкнуться. Самую 
первую «задачку» ему загадала императрица 
Александра Федоровна, а случилось это в 
рождественский сочельник 24 декабря 1913 
года, когда, получив указ о назначении двор-
цовым комендантом, он поехал во дворец 
«представиться их величествам». 

«…Пригласив меня сесть, государыня 
повела разговор об охране, являвшейся, по 
ее выражению, стеснительной для их личной 
жизни. Наиболее не нравившимся ей обстоя-
тельством был установленный в Ливадийском 

парке порядок: каждый раз после прохода по-
ста городового она слышала, как дворцовый 
городовой по висевшему в будке телефону 
сообщал для доклада дворцовому коменданту 
час, направление и с кем ее величество про-
следовала… Ее величество коснулась также 
поездок по Петербургу и окрестностям, вы-
сказав недоумение, почему их должна со-
провождать такая масса лиц свиты, что при 
каждом проезде образуется целый поезд 
автомобилей, нарушающий правильность 
уличного движения и совершенно напрасно 
привлекающий всеобщее внимание».

Судя по признаниям самого Владимира 
Николаевича, принятые им меры были сугубо 
бутафорскими. Это выяснилось вскоре по-
сле приезда царского семейства в крымскую 
резиденцию. 

«В один из первых дней по приезде в 
Ливадию императрица выразила мне свое 
удовольствие по поводу упразднения в парке 
будок дворцовых городовых; но через не-
сколько дней во время одной из прогулок цар-
ской семьи по Ливадийскому парку великая 
княжна Анастасия Николаевна, очень бойкая 
и шаловливая девочка, спрятавшись в кустах 
неподалеку от одного из городовых, увидала, 
как после прохода царской семьи городовой 
подошел к одному из деревьев, на котором 
оказался телефон, и сделал доклад о проходе 
их величеств». То есть Воейков распорядился 
убрать лишь сами будки, мозолившие глаза 
его августейшим хозяевам, а телефонные 
аппараты оставил и доклады дежурных поли-
цейских о прохождении «объекта» не отменил. 
Анастасия Николаевна сразу же наябедничала 
царице и потом торжествующе кричала Во-
ейкову: «Попался! Попался!»

Исполняя должность коменданта, гене-
рал столкнулся и еще с одной проблемой. 
Оказалось, что многие придворные из бли-
жайшего окружения царя, проявляя весьма 
активно свое любопытство по поводу пред-
стоящих поездок его величества, даже будучи 
предупреждены о необходимости сохранить 
полученную информацию в тайне, отнюдь не 
стремятся держать язык за зубами, а потому 
сведения моментально становятся. «После 
этого… я решил никогда не ставить лиц свиты 
в курс поездок его величества, за что получил 
прозвание «генерала Секрета». 

Кот для цесаревича

В биографии первого российского «ми-
нистра спорта» есть еще одна страница. По-
сещая свое имение в Пензенской губернии, 
Воейков обратил внимание на тамошние при-
родные достопримечательности — несколько 
родников, бьющих в овраге неподалеку от 
усадьбы. Среди местных жителей они счи-
тались целебными. Владимир Николаевич 
попросил специалистов провести исследо-
вания, и ему подтвердили: вода в источниках 
минерализованная. По степени полезности 
она может даже быть сравнима со знамениты-
ми кавказскими минеральными источниками. 
Вдохновившись такой информацией, Воей-
ков решил построить завод по производству 
столовой воды. К 1913 году в склонах оврага 
были устроены каменные водосборные га-
лереи, куда поступала минералка из семи 
мощных родников. На созданном рядом заво-
де ее разливали в бутылки. Предприимчивый 
свитский генерал сумел использовать свой 
«административный ресурс» и договориться о 
включении минералки со своего завода в ра-
цион гвардейских частей. Это было неплохим 
рекламным ходом, и уже вскоре столовая вода 
из источников в Пензенской губернии стала 
весьма популярна в России.

Эту минералку начали поставлять к импе-
раторскому столу. Бутылки с ней превратились 
в непременный атрибут парадных обедов. 
История умалчивает, было ли это спрово-
цировано самим генералом, но некоторые 
доктора высказали мнение, что воейковская 
минералка способна благотворно влиять на 
укрепление здоровья цесаревича Алексея, 
страдающего гемофилией. Императорская 
семья прониклась: августейшие родители 
искали любую возможность, чтобы облегчить 
страдания своего больного ребенка. В резуль-
тате пензенской столовой водой регулярно 
потчевали наследника престола. 

С малолетним цесаревичем у Владимира 
Николаевича установились очень близкие от-
ношения. По роду службы этот придворный ге-
нерал зачастую выполнял роль опекуна маль-
чика, испытывая к нему при этом искреннюю 
симпатию. Царский сын отвечал взаимностью 
и порой даже допускал вполне панибратское 
отношение к Воейкову. С подачи наследника за 
ним закрепилось в императорском семействе 
прозвище Голый (причиной тому — большая 
лысина на голове генерала).

Можно упомянуть примечательный мо-
мент, характеризующий приязнь придворного 
генерала и маленького цесаревича.

В.Н.Воейков: «Однажды я рассказал Алек-
сею Николаевичу об имевшейся у меня в име-
нии породе кошек, представлявших из себя 
помесь куницы с домашней кошкой и напо-
минавших сиамских. Они были очень красивы: 
шоколадного цвета, с голубыми глазами и ла-
пами, не обладавшими неприятным свойством 
выпускать когти. Наследник попросил привез-
ти ему такую кошку… В следующую поездку, 
встреченный наследником при возвращении, 
я ему вручил корзинку-домик, внутри которого 
находился кот. Восторгам не было конца… На-
следник расставался со своим котом только 
на время прогулок из боязни его потерять; в 
остальное же время он его постоянно брал с 
собой и приходил иногда во время высочайших 
обедов, держа его на руках, чем приводил в 
ужас людей, боявшихся кошек». (На самом 
деле, кот хотя и был породистым, но отнюдь 
не являлся родственником куницы.)

Судя по воспоминаниям Воейкова, его 
четвероногий подарок долго оставался в 
императорской семье. Однако когда летом 
1917-го арестованных Романовых решили 
перевезти из Царского Села в Тобольск, кота, 
чтобы не подвергать животное опасным ис-
пытаниям в далекой ссылке, отправили назад, 
и придворный лакей вручил корзинку с ним 
жене Владимира Николаевича. 

Пациент сумасшедшего 
дома

Накануне революции В.Воейков оказал-
ся в числе самых одиозных фигур в стране. 
Сторонники перемен обвиняли (впрочем, без 
каких-либо веских оснований) дворцового 
коменданта в пагубном влиянии на импера-
тора, коррумпированности, расходовании 
государственных средств в собственных 
интересах… 

Николаю II неоднократно предлагали 
уволить дворцового коменданта, вызываю-
щего в обществе столь явный негатив, однако 
император до последней возможности не 
расставался со своим верным генералом. В 
итоге Владимир Николаевич попал в число тех 
немногих, кто присутствовал 2 марта 1917 года 
при переломном для судьбы России событии: 
подписании царем манифеста об отречении в 
вагоне литерного поезда, стоявшего на вок-
зале Пскова.

После этого пути царя и его главного 
охранителя разошлись. 

В.Н.Воейков: «В воскресенье, 5 марта, в 6 
часов вечера я последний раз в жизни видел 
своего государя. Я зашел к нему проститься. 
Государь был на вид очень расстроен. Он обнял 
меня и в самых сердечных выражениях еще 
раз высказал свое сожаление по поводу того, 
что, ввиду сложившихся обстоятельств ему 
приходится со мною расстаться».

Дальше экс-коменданта ждали суровые 
испытания. Он поехал в свое пензенское име-
ние, однако на пути был арестован и отправлен 
в Петроград. Несколько последующих месяцев 
экс-комендант провел в каземате Трубецкого 
бастиона Петропавловской крепости. «Я по-
чувствовал себя так, как, вероятно, чувствуют 
себя люди, заживо погребенные». Несколько 
раз его допрашивали о событиях, происходив-
ших при императорском дворе.

Завершение тюремной эпопеи в сентябре 
1917-го оказалось неожиданным.

В.Н.Воейков: «Председатель следствен-
ной комиссии Н.К.Муравьев сообщил моей 
жене, что они постановили разрешить пере-
вести меня из Трубецкого бастиона, для чего 
необходимо признать меня больным и по-
местить в какую-нибудь больницу... Случайно 
одна знакомая помогла ей устроить меня в 
частной лечебнице для душевно- и нервно-
больных доктора А.Г. Коносевича». 

Поначалу опальный генерал жил в от-
дельной комнате, к которой был приставлен 
караул милиции, однако затем с него взяли 50 
000 золотых рублей залога и охрану вообще 
сняли. «До большевистского переворота я 
продолжал ночевать в больнице. Но днем я 
бывал во вновь нанятой женою даче на Ка-
менном острове».

С приходом к власти большевиков жизнь 
бывшего дворцового коменданта осложни-
лась. Воейков решил перейти на нелегальное 
положение, скрываясь от возможного ареста. 
«Из предосторожности я устроил себе еще 
два места ночлега в городе. Таким скитальцем 
прожил я до лета 1918 года».

При этом нелегал ухитрялся оказывать 
поддержку своему прежнему августейшему 
патрону. «Мы с женой получили возможность 
сноситься с царскою семьею и… даже по-
сылать в Тобольск небольшие посылки… Раз 
я послал государю его любимые турецкие 
папиросы… а иногда удавалось посылать 
вещи. Писем писать я не решался, не имея 
твердой уверенности в том, что они не будут 
перехвачены… С переездом их величеств 
с детьми в Екатеринбург возможность сно-
ситься с высочайшими узниками совершенно 
прекратилась для нас».

Летом 1918-го Владимир Николаевич ре-
шил нелегально перебраться в Финляндию, 
но попытка закончилась неудачей. Между тем 
скрываться в окрестностях революционного 
Петрограда было все труднее. И тогда Воейков 
придумал нестандартный ход: «Мне пришла в 
голову мысль изменить свою физиономию… 
Найдя поблизости лужу, я намочил губку, на-
ходившуюся у меня в кармане, достал мыло, 
бритву, обрил, кроме бровей и ресниц, рас-
тительность на голове, бакенбарды и усы и 
надел пенсне. Женщина, знавшая меня много 
лет, нашла, что узнать меня не представляется 
возможным. При обсуждении дальнейшего 
плана действий я остановился на мысли по-
ступить в сумасшедший дом, прикинувшись 
сумасшедшим». Так на несколько месяцев он 
стал пациентом больницы Святителя Панте-
леимона для душевнобольных, где выдавал 
себя за бывшего морфиномана и имитировал 
абсолютную ненависть к блюдам из рыбы с 
мелкими костями. В дальнейшем господин 
экс-главнонаблюдающий сумел, воспользо-
вавшись поддельным паспортом, выехать на 
Украину, объявившую свою независимость 
от России. Из Киева Владимир Николаевич 
перебрался в Крым, потом была Одесса, окку-
пированная французскими войсками. Оттуда 
с последним пассажирским пароходом от-
правился в эмиграцию. Его ожидали скитания 
по Румынии, Франции…

В конце концов бывший дворцовый комен-
дант обосновался на юге Финляндии, а после 
передачи этой территории СССР переехал в 
Швецию. Владимира Николаевича Воейкова 
не стало в октябре 1947 года. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника 
можно в электронном виде на адрес grishakova@mk.ru или по телефону:

 (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
Федорова Мария Сергеевна (ИНН 570201224810, 
СНИЛС 168-692-516 23) член Ассоциации МСРО 
«Содействие» (ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071, 
адрес: 302004, Орловская область, г. Орел, ул. 3-я Кур-
ская, д.15, помещение 6, оф.14, рег. номер 003) почт. 
адрес: 105118, г. Москва, а/я 25)) сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «Стройформат» (119048, 
г. Москва, ул. Ефремова, д.14, помещение 1, комната 
40К, ИНН 7810024468, ОГРН 1057810196443), при-
знано банкротом Решением Арбитражного суда города 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области по делу 
№ А56-43460/2016 от 21.02.2017 г. (дата оглашения 
рез.части); конкурсным управляющим Федорова 

М.С. утверждена Определением Арбитражного суда 
г. Санкт-Петербурга и Ленинградской области от 
10.03.2021 г. (дата оглашения рез.части) по делу 
№ А56-43460/2016, проводимые на условиях опу-
бликованных в газете «КоммерсантЪ» №236 от 
25.12.2021 г. (сообщение №34010031297) признаны 
состоявшимися. Победителем по лоту №1 признан 
Тюлькин Д.А. (ИНН 590203163210) предложивший цену 
имущества — 1 050 010.00 руб. Победитель заинтересо-
ванным лицом по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не является. Конкурс-
ный управляющий, Ассоциация МСРО «Содействие» 
в капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый адрес: 
109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: torgi_2@paradise-group.ru; телефон 8(495)1337554) 
сообщает, что торги по продаже имущества ООО УК «Энергия-Сервис» (ОГРН 1137746314595, 
ИНН 7709926676, адрес: 109004, г. Москва, Тетеринский пер., д. 18, стр. 2, признано банкротом реше-
нием Арбитражного суда г. Москвы от 28.08.2018г. (рез. часть) по делу № А40-230247/2017, конкурсным 
управляющим утвержден Крылов Александр Валерьевич (117133, г. Москва, а/я 2, ИНН 673100857814, 
СНИЛС 055-776-318-94, член Ассоциации «РСОПАУ» (119121, г. Москва, Москва, пер.Неопалимовский 
2-й, д.7, п.1; ИНН 7701317591; ОГРН 1027701018730)), проводимые на условиях, опубликованных в газете 
«Коммерсантъ» №231 от 18.12.2021 г. (сообщение №34010031280), признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — исполняющий обязанности конкурсного управляющего Брычков Михаил Вале-
рьевич (302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15; тел.: 8-910-307-99-90, e-mail: bmv.msro@yandex.ru, ИНН 
575102697807; СНИЛС 084-041-686 55), действующий на основании Решения Арбитражного суда Мо-
сковской области по делу № А41-69114/19 от 16.03.2021 г., являющийся членом Ассоциации МСРО «Со-
действие» (302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15, пом. 6, оф.14; ИНН 5752030226; ОГРН 1025700780071), 
сообщает о результатах открытых торгов по продаже имущества ООО «Глобал Эко» (142901, Московская 
обл., г. Кашира, ул. Ильича, д. 21, комн. 1, этаж 1; ИНН: 3123196310, ОГРН 1093123005436) в электронной 
форме на электронной площадке АО «Центр дистанционных торгов» (https://bankrot.cdtrf.ru) (код торгов 
— 107751). По лоту №1 торги признаны несостоявшимися в связи с тем, что на участие в торгах допущен 
только один участник.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий Волчков Александр Николаевич (302004, г. Орел, 
ул. 3-я Курская, д. 15, 4 этаж; тел.: 8 (4862) 54-21-95, e-mail: volchkov@msro.ru, ИНН 575103928969; 
СНИЛС 107-531-276 32), действующий на основании Решения Арбитражного суда г. Москвы по делу 
№А40-74695/20-164-150 «Б» от 16.04.2021 г. (рез. часть объявлена 07.04.2021 г.), являющийся членом 
Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14, ИНН 5752030226, 
ОГРН 1025700780071), сообщает о результатах повторных открытых торгов по продаже имущества 
Общества с ограниченной ответственностью «НТфарма» (ООО «НТфарма») (115114, г. Москва, ул. 
Кожевническая, д.13, стр.1, ИНН 7734595668, ОГРН 5087746428666, СНИЛС 087105105787) в электронной 
форме на электронной площадке ООО «МЭТС» (www.m-ets.ru), торги №77814-ОАОФ. Торги по лотам №№1–2 
признаны несостоявшимися в связи с отсутствием заявок на участие в торгах.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391)256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов по продаже имущества Акционерного обще-
ства «Ремонтно-Эксплуатационное» управление в форме публичного предложения в электронной форме 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом торгов является 
следующее имущество: 

Задаток в размере 10 (десять) процентов от началь-
ной цены продажи в соответствующем периоде должен 
быть перечислен в срок не позднее даты и времени 
окончания приема заявок соответствующего периода по 
следующим реквизитам: р/сч 40702810500040000876 в 
ПАО Банк ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, 
БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, докумен-
тами и характеристиками имущества осуществляется с 
07.02.2022 по 21.08.2022 (включительно), в рабочие дни 
с 09.00 до 17.00 (время местное), по адресам: г. Москва, 
Хорошевское шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, ул. 
Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8. 

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 07.02.2022 до 23 час. 
59 мин. 21.08.2022 по московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в торгах 
в первом периоде продажи имущества посредством 
публичного предложения (с 00 час. 00 мин. 07.02.2022 
до 23 час. 59 мин. 20.03.2022 по московскому времени), 
рассмотрение заявок и подведение итогов первого пе-
риода состоится 23.03.2022.

В случае отсутствия заявок на приобретение имуще-
ства по начальной цене продажи, указанной в сообщении, 
цена продажи имущества подлежит снижению на 4,5% от 
начальной цены продажи, каждые 7 календарных дней, 
но не ниже минимально допустимой, которая равна 1% 
от начальной цены продажи.

Победителем торгов по продаже имущества посред-
ством публичного предложения признается участник 
торгов, который представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах, содержащую предложение о цене 
имущества должника, которая не ниже начальной цены 
продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, при отсутствии предложе-
ний других участников торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов 
по продаже имущества посредством публичного пред-
ложения представили в установленный срок заявки, 
содержащие различные предложения о цене имуще-
ства, но не ниже начальной цены продажи имущества, 
установленной для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную цену 
за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по про-
даже имущества посредством публичного предложения 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене имущества, но не ниже 
начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участнику торгов, 
который первым представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах по продаже имущества посредством 
публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и стои-
мости имущества предоставляется заинтересованным 
в приобретении имущества лицам на электронную по-
чту при направлении запроса о предоставлении такой 
информации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о ме-
сте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 

сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О не-
состоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР 
РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения от-
крытых торгов в электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной ре-
гистрации физического лица в качестве индивидуального 
предпринимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного лица); 
копии документов, подтверждающих полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя, а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представив-
шие надлежащим образом оформленные заявку на 
участие в торгах и необходимые документы, содер-
жащие достоверные сведения, и обеспечившие по-
ступление задатка на указанный в сообщении счет на 
дату составления протокола об определении участников 
торгов.

В течение 5-ти дней с даты подписания протоко-
ла о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисления 
денежных средств по следующим реквизитам: р/сч 
40502810200010003707 в ООО «Универсальный фондо-
вый банк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 770401001.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, 
д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; 
Конкурсное производство введено Решением Арби-
тражного суда города Москвы от 23.09.2015 по делу 
№ А40-55638/14; Конкурсный управляющий Ка-
цер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 
029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО 
АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, 
комната 36.
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Лот  Наименование имущества Начальная цена
№  продажи (руб.) 
  без НДС
  
1 Трубная система ПП2-16-2-2 латунь (г. Самара) 102 336,25
2 Горелка газомазутнаяротационнна РГМГ-2 (г. Москва) 124 810,93
3 Блок подготовки жидкого топлива БМП-2,25-2,5 без подогрева мазута Q=225т/ч 
 (г. Самара) 94 426,79
4 Т-130 (бульдозер) (г. Хабаровск) 1 171 157,03
5 Дымосос ДН-9 (11/1000) (г. Петропавловск-Камчатский) 36 378,00
6 Котел водогрейный КВр-0.8 К в легкой обмуровке на стальной раме с решеткой 
 из чугунных колосников (г. Петропавловск-Камчатский) 323 856,00
7 Фильтр ионитныйФИПа I-1,5-0,6 (г. Екатеринбург) 393 559,33
8 Котел КВм-1.74 К на стальной раме с решеткой из чугунных колосников, без питателя 
 топлива (г. Петропавловск-Камчатский) 427 014,00
9 Котел КВм-1.74 К на стальной раме с решеткой из чугунных колосников, без питателя 
 топлива (г. Петропавловск-Камчатский) 427 014,00
10 МКУ-В-1,ОР (023.011) (г. Екатеринбург) 3 355 932,20
11 Колонка деаэратора КДА-25 (г. Москва) 87 711,87
12 Деаэратор атмосферный ДА-5/4 (г. Москва) 202 957,62
13 Деаэратор атмосферный ДА-5/2 (г. Москва) 222 406,78
14 Котел ДКВР-4/13 (г. Хабаровск) 236 440,67
15 Труба дымовая Д630 L20 (г. Хабаровск) 199 102,50
16 Котел Е-1-9 гост 3619-89 (г. Петропавловск-Камчатский) 821 196,00
17 Насос центробежный 1Д315-50 с эл. двигателем 75/3000 (г. Петропавловск-Камчатский) 123 070,05
18 Насос Д 315-50 б/д под АИР 250S2 75 кВт (г. Петропавловск-Камчатский) 151 572,73
19 Станок шипорезный рамный односторонний мод. ШО16-4. Ю-Сах. ХРУ (г. Хабаровск) 44 237,29
20 Станок для производства кирпича (г. Хабаровск) 114 406,78
21 Генератор сварочный ESAB KHM 190 HS (г. Хабаровск) 191 185,17
22 Генератор сварочный ESAB KHM 190 HS (г. Хабаровск) 191 185,17
23 Теплообменный пункт (ТОП 1,6÷1,9 Гкалл/ч) (г. Чита) 2 404 557,00
24 Теплообменный пункт (ТОП 1,9÷2,2 Гкалл/ч) (г. Чита) 2 754 511,20
25 Теплообменный пункт (ТОП 2,6÷3,0 Гкал/ч) (г. Чита) 4 771 068,30
26 Теплообменный пункт (ТОП 4,2÷4,7 Гкалл\ч) (г. Чита) 8 388 108,00
27 Теплообменный пункт (ТОП 3,8÷4,2 Гкалл\ч) (г. Чита) 6 201 855,00
28 Теплообменный пункт (ТОП 3,8÷4,2 Гкалл\ч) (г. Чита) 6 201 855,00
29 Теплообменный пункт (ТОП 4,7÷5,2 Гкалл\ч) (г. Чита) 9 372 018,60
30 Теплообменный пункт (ТОП 4,7÷5,2 Гкалл\ч) (г. Чита) 9 372 018,60
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У истоков российского 
спорта стоял 
руководитель охраны 
императора Николая

следник р
на время 
остальное
собой и пр
обедов, д
ужас люд
деле, кот х
не являлс

Судя 
четверон

ГОСПОДИН
ГЛАВНОНАБЛЮДАЮЩИИ

Олимпиада в Стокгольме, 1912 г.

Владимир Николаевич Воей ков.

Спорт до революции.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Красавец, которого 
пинают грибники. 4. Каждый из дюжины 
учеников Христа. 10. Щиток в конструкции 
рыцарского шлема. 11. Врач, заставивший 
пациента носить корсет. 13. «Дебаты» о 
понижении цены. 14. Средневековое ору-
дие пытки, на котором растягивали истя-
зуемого. 15. Руководящее указание мини-
стерства. 16. Лопатка с гнутой рукояткой 
в руке каменщика. 18. «Снегоуборочная 
техника» в арсенале дворника. 20. Недуг 
пенсионера с аппаратом в ухе. 22. Область 
науки на страже здоровья. 23. Абориген 
Старого Света. 24. Дорога, «зависшая» 
над автострадой. 27. Съедобный гриб с 
липкой шляпкой. 30. Огромная организа-
ция помощников президента. 32. Основа 
коллектива предприятия. 34. Эстрадная 
«сирена» с микрофоном. 35. Незаконно 
захвативший престол тиран. 36. «Отсек» с 
четырьмя комнатами в общежитии. 38. Точ-
ный прибор с «коромыслом» и чашами. 39. 
Игрок с повязкой из футбольной команды. 
40. Семейная жизнь, похожая на сказку. 41. 
Взрывоопасный склад под особой охра-
ной. 42. Сердцевина обкусанного яблока.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Состав для натирания 
паркета. 2. Пещерный прототип современ-
ного камина. 3. Кованый ажур по периметру 
парка. 5. Место, куда Остап Бендер билеты 
продавал. 6. Копытце, отпечатавшееся на 
снегу. 7. Собака, вынюхивающая пернатую 
дичь. 8. Микрочастица, «разбитая» на ато-
мы. 9. «Раскладушка» из кожи с картами и 
наличкой. 10. «Представление» не для сла-
бонервных. 12. Признак жизни у крепко спя-
щего человека. 17. «Потеря» у фигуристки, 
выигравшей все титулы. 19. Зимняя услуга в 
коммунальных платежах. 20. Маска боли на 
лице раненого бойца. 21. Счастливый полу-
чатель долгожданного письма. 25. Громкий 
«кулон» на шее учителя физкультуры. 26. 
Бывший студент, ведущий семинары в вузе. 
27. Суррогат масла для выпечки. 28. Пре-
красный цветок из оранжереи Ниро Вульфа. 
29. «Многозначительный» букет в японском 
стиле. 31. Почесываемая в задумчивости 
часть головы. 33. Двоюродная сестра в 
романах Льва Толстого. 34. Квалификация 
в лыжном спринте. 37. Заведение для по-
клонников капучино и глясе. 38. Орудие 
крокодила из одноименного журнала.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Домофон. 4. Опахало. 10. Лепешка. 11. Новичок. 13. Штат. 14. 
Сова. 15. Дискотека. 16. Азбука. 18. Знаток. 20. Антоним. 22. Канистра. 23. Тонкость. 
24. Акваланг. 27. Преграда. 30. Трудяга. 32. Снаряд. 34. Папаха. 35. Инкогнито. 36. 
Узор. 38. Крот. 39. Респект. 40. Циркуль. 41. Прихоть. 42. Спонсор.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дуршлаг. 2. Обет. 3. Одежда. 5. Приказ. 6. Хаос. 7. Огласка. 8. Бан-
кетка. 9. Инстинкт. 10. Ламбада. 12. Контакт. 17. Кулинария. 19. Недотрога. 20. Антракт. 
21. Манжета. 25. Куратор. 26. Глупость. 27. Поясница. 28. Декабрь. 29. Эскулап. 31. 
Партнер. 33. Диспут. 34. Подкуп. 37. Рейх. 38. Клан.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

❑ книги б/у, значки,
монеты, иконы.
Старинные вещи 
т.: 8(926)902-53-51

предлагаю

 срочный социальный 
юрист для населения. 
Консультация 
бесплатно!
Быстрая помощь 
т.: 8(499)490-62-19

куплю
 платы, КМ, 155, 

микросхемы, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых.  т.: 8-926-783-41-50

 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3

 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2

 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР,  ООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

По вопросам размещения

рекламы  обращайтесь

по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,

E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

НЕ ПРОПУСТИ!

✔ Истоки бед охотничьего хозяйства
✔ Охота — страсть благородная
✔ Саратовские испытания борзых
✔ Сохранить рабочих лаек
✔ С ружьем в метрополитене
✔ Мои охоты на тетеревов с чучелами
✔ Вести с охоты
✔ Вести с водоемов
✔ Зимняя охота на щуку по открытой воде
✔ Секреты зимней рыбалки
✔ Тактика окуневой ловли в глухозимье

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» № 1–2

ЧИТАЙТЕ В ФЕВРАЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА» 

НЕ ПРОПУСТИ!

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 февраля, с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508, 
у м-на «Пятерочка», на автостоянке
м. «Бунинская аллея», 
от входа в метро с правой стороны на автостоянке
р-н Выхино-Жулебино, 
Рязанский пр-т, д. 64, у м-на «Пятерочка»
5 февраля, с 8.30 до 18.00
м. «Чертановская», 
ул. Чертановская д. 1В, к. 1, стр. 2, у м-на «Кораблик»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27А, 
у к/т «Витязь»

7 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, 
д. 133, стр. 3, у ярмарки на автостоянке
м. «Пражская», 
ул. Кировоградская, д. 17, у м-на «Пятерочка»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор» на автостоянке
8 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
9 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у Киноклуба «Эльдар»

                   наименование издания в пунктах «МК» на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1300,00 руб. ПН277 1485,66 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1100,00 руб. ПН277 1260,60 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

C 1 февраля по 31 марта открыта ДОСРОЧНАЯ подписка в любом почтовом 
отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных подписных пунктах «МК» 

на газету «Московский комсомолец» на 2-е полугодие 2022 года с доставкой на дом.
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+

Подробности по телефону 8(495)665-40-80

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы для оформления льготной подписки 
необходимо предъявить оператору оригинал соответствующего документа.

          ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на второе полугодие 2022 года.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или перейдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

ВНИМАНИЕ! В целях обеспечения соблюдения мер, направленных на предупреждение 
распространения коронавирусной инфекции, при посещении пунктов подписки все подписчики 

обязаны использовать средства индивидуальной защиты — маски.

★ «Наша любовь и семья начались со спора о 
Боге» – Анастасия Микульчина о союзе с Арте-
мом Аксененко

★ «От тоски спасают стакан виски и разговор с 
другом» – тернии и звезды Максима Лагашкина

★ «В моей жизни не было интрижек, случайных 
людей» – Маргарита Аброськина задает высо-
кую планку

Церемония проходила в Большом зале 
Дома кино. Около ста человек, а это для ко-
видных времен немало, пришли проститься 
с Виктором Мережко. Среди них можно было 
увидеть небогато одетых людей, простых по-
клонников его творчества, представителей 
того самого народа, о котором не всегда 
вспоминают, произнося звание «народный 
артист».

Одним из первых к микрофону вышел 
Евгений Герасимов, актер и депутат Мосгор-
думы. Пару дней назад он хоронил Леонида 
Куравлева, и вот теперь еще одного коллегу 
и товарища. Герасимов рассказал о потоке 
телефонных звонков со словами соболез-
нования, назвал «Родню» своим любимым 
фильмом, вспомнил, что в начале своей ка-
рьеры не выходил из мастерской Мережко. 
«Он величайший сценарист нашего времени, 
у которого нет ни одной проходной картины. 
А когда на экраны хлынула безвкусица, он 
снял «Соньку Золотую Ручку», — резюми-
ровал Герасимов.

Актриса Людмила Зайцева поблагодари-
ла Виктора Ивановича за первую серьезную 
роль в кино:

— Спасибо ему за Шуру в фильме 
«Здравствуй и прощай» и за наши душев-
ные посиделки.

Лейтмотивом всех выступлений была 
мысль о том, как такой сильный человек, 
настоящий мужчина мог не устоять перед 
болезнью. И как он любил своих детей и 
хранил верность супруге Тамаре, овдовев 
в 1997 году.

Сидевшие у гроба дочь Мария и сын 
Иван, приехавший из Петербурга, выглядели 
растерянными и убитыми горем. Именно они 

были центром происходящего. А венки от 
первых лиц государства и политиков, роскош-
ные букеты и другие атрибуты VIP-похорон 
(организованных соответствующей службой 
Администрации Президента) казались всего 
лишь фоном.

Отдать дань памяти давнему товарищу, 
вопреки рекомендациям врачей, отважился 
сатирик, драматург Аркадий Инин. Он поя-
вился на публике в респираторе с высокой 
степенью защиты. Аркадий Яковлевич пове-
дал журналистам причину отъезда Мережко 
из Москвы в Санкт-Петербург:

«Он мне все время говорил, что ему там 
хорошо дышится. Что там спокойно — без 
московской суеты». Инин признался, что по-
терял родного человека: «Наши мастерские 
были рядом. Шесть лет если не каждый день, 
то через день мы встречались. Брат, товарищ, 
собутыльник, коллега. В сценарном цехе мы 
старики, последние из могикан. Он крест-
ный папа моего старшего сына. Тамарочка, 
царствие ей небесное, — крестная мама 
младшего». Отвечая на вопрос о взаимоот-
ношениях Мережко с детьми, Инин тоже был 
предельно откровенен: 

— Мы сейчас обнимались, и они сказа-
ли: «Мы остались одни, никого из близких 
нет».

Уже на улице пресса атаковала Никаса 
Сафронова, который нес портрет Виктора 
Мережко впереди траурной процессии. Гроб, 
по традиции, выносили под аплодисменты 
— так принято провожать артистов. 

Виктора Ивановича похоронили на Трое-
куровском кладбище, там же, где и умершего 
с ним в один день Леонида Куравлева. 

Иван ВОЛОСЮК.

ПРОЩАНИЕ 
С СИЛЬНЫМ 
ЧЕЛОВЕКОМ

Виктора Мережко 
проводили в последний путь
В Центральном доме 
кинематографистов 3 февраля 
прошла гражданская панихида по 
Виктору Мережко. По решению 
близких известного режиссера и 
сценариста ее сделали открытой, а вот 
на кладбище посторонних попросили 
не приезжать.

51-й Роттердамский кинофестиваль 
второй год подряд проходит онлайн. 
Он вполне мог вернуться в живой 
формат с физическим присутствием 
кинематографистов и зрителей, но 
решение о снятии карантинных мер 
пришло слишком поздно. Большая 
часть фильмов доступна только ак-
кредитованным журналистам и кри-
тикам, но не публике.

В программе «Светлое будущее» участву-
ет российская картина «Рядом» Тамары Дон-
дурей, которую можно назвать городской по-
вестью, как у Юрия Трифонова, современным 
«Романсом о влюбленных», который вобрал в 
себя все неврозы нынешнего времени. Еще на 
этапе создания фильма Тамара Дондурей вме-
сте с продюсером Екатериной Филипповой 
прошли международные копродукционные 

площадки в Коттбусе, Венеции и Софии, по-
лучили там признание. 

Поколение тридцатилетних, каким его 
показывает Тамара, отличается тем, о чем 
постоянно говорят социологи. Это нежелание 
стабильности, когда съемное жилье предпо-
читается собственной недвижимости, а фри-
лансерство — постоянной работе, отсутствие 
привязанности к чему бы то ни было. Такое 
ощущение, что это неприкаянные, одинокие 
люди, которые не умеют дружить и любить. 
Они рядом, но каждый сам по себе, при этом 
образованы, вполне обеспечены, творчески 
состоятельны. 

В 2014 году Тамара Дондурей дебю-
тировала документальным фильмом «21 
день», снятым ею в хосписе. На премьере 
на «Кинотавре» его представляла и Татьяна 
Друбич. Она много лет поддерживает хоспис 

и в нашем разговоре сказала, что Тамара 
продлила жизнь своим героям, и они ушли с 
торжественным финалом. Так что появление 
Друбич в новой картине Дондурей неслучай-
но. К тому же на протяжении тридцати лет 
она дружила с ее отцом — нашим коллегой, 
социологом культуры, возглавлявшим жур-
нал «Искусство кино», Даниилом Дондуреем. 
Сценарий написан Антоном Ярушем, из-
вестным по фильмам «Теснота» Кантемира 
Балагова и «Разжимая кулаки» Киры Кова-
ленко, при участии Тамары Дондурей. Тамара 
— дебютантка в игровом кино, как и оператор 
Всеволод Ледовский, фантастически сняв-
ший современную Москву, так что сразу и 
не поймешь, где мы находимся. Космоса 
добавила и музыка Анны Друбич. Главную 
роль сыграла тоже начинающая актриса и 
модель Катя Ермишина.

Главной героине Кире — 33 года. Она 
хороша собой. У нее изумительной красоты 
глаза-озера. Формально все у нее прекрасно. 
Работает в московском архитектурном бюро 
и пытается «вернуть центр города людям». 
Ее макет новой Москвы, пожалуй, слишком 
радикален, такой, скорее всего, не утвердят, 
но Кира бескомпромиссна. Ее приглашают 
преподавать в Германию — о чем еще мечтать. 
Рядом с ней любимый и заботливый мужчи-
на. Иван, которого сыграл Илья Маланин, 
оставил архитектуру, занимается собаками-
поводырями, помогает незрячим людям. Они 
с Кирой как будто любят друг друга, но, может, 
это только видимость. 

Врач-гинеколог задает Кире вопрос: «Вы 
когда рожать собираетесь?» Один аборт уже 
был. Будет ли еще один? Кира пока детей не 
хочет. А чего она хочет? Фильм рассказывает 
о тонких и иногда необъяснимых состояниях, 
свойственных современному человеку. В важ-
ный для Киры день, когда она должна решить, 
оставить ей ребенка или нет, происходит тра-
гическое событие. Она звонит Ивану, но он не 
отвечает. А потом Кира даже не спросит у врача 
о причине его смерти. На встрече с однокурс-
никами не обмолвится о случившемся. «Что 
бы изменилось?» — это ее любимый вопрос. 
Наверное, ничего, но это и страшно. 

Роль матери, которая для Киры чужой 
человек, по-королевски сыграла Ингебор-
га Дапкунайте. «Мы разные с ней. Я даже 
не чувствую, что она мне мать», — скажет 
Кира. А та — холодная красавица, но они так 
похожи. Наверное, из-за нее Кира посеща-
ет психотерапевта, роль которого сыграла 
Татьяна Друбич. Их разговор упирается в 
тупик. Попытки объяснить Кире, что надо с 
чего-то начать, чтобы наладить отношения с 
матерью, хотя бы произнести слово «мама», 
кажутся безуспешными. Кира признается, что 
не хочет никому звонить, ни по кому скучать, 
но все-таки придет к матери, чтобы услы-
шать: «Ты копия своего отца. От него тоже 
всю жизнь были одни неприятности». Но это 
не финальная точка — произойдет еще нечто 
вселенское, когда мать и дитя, пусть взрослое, 
воссоединятся. Надолго ли? 

Светлана ХОХРЯКОВА.

НОВАЯ МОСКВА ГЛАЗАМИ 
ТРИДЦАТИЛЕТНИХ
На Роттердамском кинофестивале прошла 
премьера фильма «Рядом» Тамары Дондурей 
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ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -12...-10°, 
днем -6…-4°. Облачно с прояснениями. По 
области местами небольшой снег. Гололедица. 
Ветер северный, 2–7 м/c.
Восход Солнца — 8.17, заход Солнца — 17.09, 
долгота дня — 8.51.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 28.01.2022
1 USD — 76,6501; 
1 EURO — 86,5610.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

4 ФЕВРАЛЯ
Полад Бюль-Бюль Оглы (1945) — певец, 
композитор, педагог, актер, дипломат, поли-
тический и общественный деятель
Вячеслав Володин (1964) — политик 
и государственный деятель, председатель 
Госдумы РФ
Сергей Гриньков (1967–1995) — двукрат-
ный олимпийский чемпион, четырехкратный 
чемпион мира в парном катании на льду (с 
Екатериной Гордеевой)

Александр Музыкантский (1941) — политик, 
государственный и общественный деятель
Михаил Пришвин (1873–1954) — писатель, 
прозаик и публицист
5 ФЕВРАЛЯ
Анатолий Корсунский (1958) — доктор меди-
цинских наук, профессор, главный врач ДГКБ 
№9 им. Сперанского
Ксения Маринина (1922–2014) — деятель 
телевидения, телережиссер, создательни-
ца телепередачи «Кинопанорама», народная 
артистка РФ
Чезаре Мальдини (1932–2016) — итальян-
ский футболист и тренер
Неймар (1992) — бразильский футболист
Виктор Раков (1962) — актер театра и кино, 
народный артист РФ 
Криштиану Роналду (1985) — португальский 
футболист
6 ФЕВРАЛЯ
Всеволод Богданов (1944) — журналист, 
общественный деятель
Олег Куваев (1967) — мультипликатор, сце-
нарист, режиссер («Масяня» и др.)
Леонид Решетников (1947) — общественный 
деятель, историк и публицист
Вячеслав Спесивцев (1943) — театральный 
режиссер, педагог, худрук Московского моло-
дежного театра, народный артист РФ

Константин Эрнст (1961) — продюсер, те-
леведущий, генеральный директор Первого 
канала

ДАТСКИЙ УГОЛОК

4 ФЕВРАЛЯ
Всемирный день борьбы с раковыми 
заболеваниями
День рождения резиновых калош
Международный день человеческого 
братства
1722 г. — Петр I вводит Табель о рангах, все 
военные и гражданские чины стали делиться 
на 14 классов (низший — 14-й, высший — 1-й). 
Продвижение по служебной лестнице отныне 
зависело только от способностей, знаний и 
усердия чиновника или офицера
1857 г. — научной общественности в Бонне 
впервые представили неандертальца 
1862 г. — дон Факундо Бакарди основал на 
Кубе компанию, ставшую производителем 
самых знаменитых марок рома — алкогольного 
напитка на основе сахарного тростника
1932 г. — в бухту Нагаева (Охотское море) 
прибыл пароход «Сахалин», доставивший на 
Колыму руководство треста «Дальстрой» и 
первую группу заключенных, которые должны 
были заняться организацией разработки по-
лезных ископаемых и строительством

2017 г. — британская группа Black Sabbath 
сыграла последний концерт в Бирмингеме
5 ФЕВРАЛЯ
Всемирный день «Нутеллы»
День памяти дипкурьеров, погибших при 
исполнении служебных обязанностей
1752 г. — императрица Елизавета Петровна 
издала Указ, в котором повелела, чтобы «все 
конные повозки впредь держались правой 
стороны улицы»
1887 г. — в театре «Ла Скала» прошла пре-
мьера оперы Джузеппе Верди «Отелло» с 
участием Ф.Таманьо (Отелло) и В.Мореля 
(Яго)
1912 г. — открылась первая выставка Обще-
ства художников «Бубновый валет»
1942 г. — в Лондоне между правительствами 
СССР и Канады подписано соглашение об 
установлении консульских отношений, об 
обмене консульскими представителями
1987 г. — с космодрома Байконур запущен 
советский пилотируемый корабль Союз 
ТМ-2. Экипаж: Юрий Романенко и Александр 
Лавейкин
6 ФЕВРАЛЯ
Международный день нетерпимого от-
ношения к калечащим операциям на жен-
ских половых органах
Международный день бармена

Всемирный день отказа от мобильного 
телефона
1922 г. — США, Великобритания, Франция, 
Италия и Япония заключили Вашингтонское со-
глашение об ограничении морских вооружений, 
лимитирующий этот вид вооружений
1922 г. — образовано Государственное полити-
ческое управление (ГПУ) при НКВД РСФСР 
1927 г. — в Париже состоялся концерт 
10-летнего гениального скрипача Иегуди 
Менухина 
1952 г. — на престол взошла Елизавета II, 

правящая королева и глава государства Со-
единенного Королевства Великобритании и 
Северной Ирландии, глава 15 государств Со-
дружества Наций
1957 г. — Дадли Аллен Бак из лаборатории 
Линкольна Массачусетского технологического 
института представляет криотрон — сверхпро-
водниковый переключательный элемент
1987 г. — в Швеции учреждена в память Улофа 
Пальме ежегодная Премия Улофа Пальме, 
присуждаемая за выдающиеся достижения в 
правозащитной деятельности

СПОРТ

Жена сказала, что хочет пожертвовать 
свою одежду бедным голодающим се-
мьям. Я ответил, что если им подойдет 
ее одежда, не такие они и голодающие. 
И тут началось…

— Я один в своем министерстве лямку 
тяну...
— И сколько лямов вы уже потянули?

— Доктор, она будет жить?
— Да.
— Доктор, это правда?

— Конечно.
— Доктор, вы уверены?..
— Да перестаньте уже совать мне деньги 
— не стану я убивать вашу тещу!

В древние времена существовали раз-
ные виды казней. Например, человека 
раздевали и сажали сверху на муравей-
ник. Так за 1 раз казнили до 5–6 тысяч 
муравьев!

Сейчас такое время, что уже в магазине 
начинаешь задумываться, а нужны ли тебе 
эти помидоры по 300 рублей — может, 
лучше что дешевле купить… Манго там, 
например…
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Даже одна золотая олимпийская ме-
даль делает человека частью исто-
рии — бывших чемпионов не бывает. 
Но есть спортсмены, для которых со-
ревнования и победы — это наркотик, 
и остановить не могут ни травмы, ни 
операции, ни болезни, ни возраст. А 
есть и те, для кого участие — уже по-
беда. «МК» собрал истории легенд 
мирового спорта, для которых олим-
пийские трассы — дом родной, и жи-
вут они там уж не первое десятиле-
тие.

«Американец» Хорошилов

Горные лыжи — не самый российский вид 
спорта. Да даже совсем не российский. Луч-
ший наш горнолыжник Александр Хорошилов 
не завоевал ни одной олимпийской медали, 
зато Олимпиад в его карьере было уже четыре. 
Пекинские игры для Александра — пятые.

28 января 2015 года Хорошилов стал 
первым российским горнолыжником, побе-
дившим на этапе Кубка мира. Этого могло не 
случиться, потому что в 18 лет камчатского 
парня отчислили из юниорской сборной за 
постоянное нарушение дисциплины. Потом он 
рассказывал, что был настоящим бунтарем в 
то время, строгой дисциплине подчиняться не 
хотел, красил волосы в рыже-зеленые цвета и 
назывался «американцем» за широкие штаны, 
кеды и пирсинг под губой.

Но когда за поворотом замаячил конец 
еще толком и не начавшейся спортивной карье-
ры, взялся за ум. Постригся, попросил своего 
первого тренера прислать с Камчатки планы 
подготовки и вкалывал сам.

Сейчас Хорошилову 37 лет, за спиной че-
тыре Олимпиады — впервые на олимпийскую 
трассу он попал в Турине. В нашей сборной 
он самый возрастной спортсмен и в Пекине, 
конечно, не рассчитывает на подиум. Но мы же 
с детства зарубили себе на носу, что главное 
— не победа.

Неугомонный Третьяков

Для Александра Третьякова это тоже мог-
ли быть пятые Игры, но все испортила общая 
допинговая российская история, в результате 
которой у нашего звездного скелетониста чуть 
не отобрали «золото» Сочи-2014. CAS потом 
справедливость восстановил, медаль вернули, 
но в Пхенчхан Третьяков поехать не смог.

36 лет — солидный возраст, чтобы завер-
шить карьеру. Но самое интересное, что Алек-
сандр об этом и не думает. «Я начал выступать 
на Олимпийских играх в Турине в 2006-м, а в 
2026-м Олимпиада снова будет в Италии. За-
вершить карьеру там будет красиво», — сме-
ется наш самый титулованный скелетонист, 

обладатель рекорда по самому скоростному 
спуску (146,4 км/ч). Тем более, по его словам, 
чувствует он себя прекрасно. Так что, возмож-
но, пятые Игры в карьере Третьякова все-таки 
случатся.

Летающий Помидор Уайт

Этот сноубордист точно круче лыжника. В 
виде спорта для подростков 35-летний рыже-
волосый оторва — просто папочка для всех. Но 
что делать, если у Летающего Помидора (так 
Шона Уайта прозвали за огненную шевелюру) 
все еще юная душа. В хафпайпе, своей корон-
ной дисциплине, трехкратный олимпийский 
чемпион — самый возрастной спортсмен. Но 
разве его это может остановить?

Уайт — настоящая американская леген-
да. Играет в группе на гитаре, встречается с 
голливудской актрисой Ниной Добрев и едет 
на свои пятые Олимпийские игры. Они, кстати, 
могли быть шестыми: до отбора в националь-
ную команду в Солт-Лейк-Сити 15-летнему 
Шону не хватило буквально чуть-чуть — одного 
квалификационного места.

Но Пекин — это точно его последняя олим-
пийская дистанция. «Планирую ли завершить 
карьеру после? О да!» — сказал Уайт в недавнем 
интервью журналу «Роллинг Стоун».

Возможно, если бы не осечка в Сочи, где 
он занял обидное четвертое место, Помидор 
бы уже отдыхал где-нибудь на гавайских пля-
жах — они ему подходят. Но, видимо, где-то 
зудит, так что — ну-ка, молодняк, разойдись! 
На трассу выходит легенда.

Невероятный Лох

Вечная заноза для всех саночников мира. 
Немец Феликс Лох уже десять лет выходит на 
трассу в статусе фаворита. То же самое было и 
в Пхенчхане, причем перед четвертым заездом 
он шел лидером, но в итоге допустил досадную 
ошибку и пришел с 19-м результатом, который 
откинул его аж на пятое место.

Похоже, этот промах Лох хочет компен-
сировать выступлением на своих четвертых 
Играх, чтобы попробовать взять четвертое 
«золото» (в Сочи у него два — в одиночках и в 
эстафете). А золотую медаль Ванкувера-2010 
Феликс переплавил на две и на одной из них 
выгравировал портрет погибшего грузинского 
саночника Нодара Кумариташвили.

Трагедию на старте Игр-2010 помнят все, 
когда Нодар насмерть разбился на трассе. 
После этого организаторы в срочном порядке 
ее переделали. «Он спас всех нас, — сказал 
потом Лох. — Если бы он не погиб, это был бы 
кто-то из нас». Приехал на поминки в Грузию и 
подарил вторую медаль с портретом Нодара 
его отцу Давиду Кумариташвили.

Яркая Хамфрис
У Кейли Хамфрис на теле не осталось ни 

одного пустого места, чтобы вытатуировать 
себе память о потенциальной медали Пекина-
2022. «Золото» Ванкувера-2010 и Сочи-2014 
36-летняя бобслеистка уже увековечила на 
своей коже (правда, завоевывала она его за 
Канаду). В 2018 году у нее была только «брон-
за», но с появлением женского монобоба в 
олимпийской программе Хамфрис не смогла 
отказать себе в удовольствии попытаться по-
полнить свою копилку наград. Тем более что в 
2019 году она сменила спортивное гражданство 
на американское.

Уже в качестве американской спортсменки 
она стала первой в истории чемпионкой мира 
в монобобе, так что все шансы у Кейли есть. 
В двойках она будет выступать с 39-летней 
Лоло Джонс, в паре с которой также завоевала 
«золото» чемпионата мира-2021.

Джонс — бывшая легкоатлетка, уже высту-
павшая за США в Пекине — это было в 2008-м. 
После Игр в Лондоне ушла в бобслей и в Сочи 
уже поехала в качестве зимней олимпийской 
спортсменки.

Супермен Дукурс

Латыш Мартинс Дукурс — вечный сопер-
ник Александра Третьякова в скелетоне. 11 
раз подряд (всего 12 раз) выигрывал чемпио-
нат Европы, что является рекордом. Но вот на 
Олимпийских играх, которые в его карьере 
случались уже четыре раза, ему всегда доста-
ется «серебро». Переломить судьбу Мартинс, 
прозванный Суперменом, в последний раз 
попытается в Пекине. Хотя мы, конечно, в этом 
совсем не заинтересованы.

Упорный Крамер

У голландского конькобежца уже есть че-
тыре золотые медали, а всего олимпийских 
наград — девять! И первую из них он завоевал 

еще в Турине-2006. Но ни возраст (Свену — 35 
лет), ни операция на спине, которую он перенес 
в мае, не убедили его, что пора завязывать.

Весной 2021 года Крамер так мучился от 
боли, что не мог поднять на руки даже свою 
маленькую дочку. А когда выздоровел и снова 
вышел на лед, не смог напрямую отобраться в 
Пекин. «Я все еще могу хорошо пробежать свои 
коронные пять тысяч метров! Да и в командной 
гонке пригожусь», — умолял Крамер Коро-
левскую федерацию конькобежного спорта. 
И ради легендарного спортсмена сделали 
исключение.

Теперь у Свена Крамера есть шансы на 
триумфальное завершение своей легендарной 
карьеры на пятых Олимпийских играх. И, воз-
можно, судьба вернет ему долг за драматиче-
скую дисквалификацию в Ванкувере, когда по 
ошибке своего тренера Герарла Кемкерса он 
нарушил правила смены дорожек. Это стоило 
ему одной золотой медали.

Неукротимая Калла

Когда выступление шведской лыжницы 
Шарлотте Калла принесло команде «золото» 
сочинской эстафеты, аэропорт в ее родной про-
винции Норрботтен временно сменил название 
на Калла. Это «золото» было для Шарлотте 
вторым — первое она завоевала на десятке в 
Ванкувере. Но могло стать последним: в 2016 
году у лыжницы обнаружили мерцательную 
аритмию. Но Калла продолжила тренироваться 
под присмотром врачей, и Олимпиада в Пхенч-
хане принесла ей очередное звание чемпионки 
— теперь в скиалтоне.

В конце 2020 года Шарлотте перенесла тя-
желый коронавирус, и тогда шведский лыжный 
тренер Магнус Ингессон посетовал, что теперь 
ее форма совершенно непредсказуема. В этом 
сезоне Калла высоких результатов на этапах 
Кубка мира не показывала, но тем не менее 
четвертые Игры она не пропустит. И бороться 
будет до последнего.

Ульяна УРБАН.

Легенды спорта 
снова едут покорять 
Олимпиаду, и для 
большинства из них 
эти Игры станут 
последними

ВОПРЕКИ БОЛИ И ВОЗРАСТУ

c 1-й стр.
Пекин спрятался в масках. 
И улыбок не будет видно. 
А слез будет больше, чем 
обычно. Прорвались. Вы-

держали. Не отлучены. И вновь испы-
тают щемящее чувство утраты те, перед 
кем захлопнулись двери олимпийского 
поезда, кого подвел гонец ковида — 
тонкая тестовая палочка, засунутая в 
горло. 

Надо или не надо было прово-
дить эти Олимпийские игры? Те, кто 
приехал в Пекин и тренируется все по-
следние дни, готовя себя к старту, этот 
вопрос не понимают. А когда вспыхнет 
огонь, эти буквально душившие все 
последнее время споры потеряют 
актуальность. 

Олимпийские игры уже пришли. 
Кто прорвался, сделает для победы 
всё. 

А насчет споров… Никто ведь рабо-
ту не отменял. Спорт — это профессия, 
результат — работа, которая должна 
быть показана и завершена вовремя. 
Ковид — это травма, боль и обида, но 
никто не застрахован. 

Четыре года назад Россия высту-
пала на Олимпийских играх в Пхенч-
хане без флага и гимна. Это было 
очень болезненно. Ох как трудно тогда 

начиналась для нас Олимпиада. Это 
разрешение привезти в Корею 169 
спортсменов оскорбляло и душило. 
Без Шипулина, Устюгова, Ана, Юскова, 
Кулижникова… Президент МОК Томас 
Бах тогда сказал, что Россия должна 
это ценить. Ему многие ответили, жа-
лея, что делают это не лично.

Душа не хотела принимать замену: 
вместо России — OAR. Но здравый 
смысл был обязан принять. Потому что 
и другого хода на Олимпийские игры 
не было, и жизни после Олимпийских 
игр другой не было бы.

«Брат, мы с тобой», — написала 
тогда Настя Кузьмина. Выступая за 
другую страну, даже сестра Антона 
Шипулина не могла позволить себе 
сказать большего. «Мы с вами», — гово-
рили олимпийцы тем, кого потеряли по 
дороге. И бились с безудержным жела-
нием: за страну, за ребят, за себя.

И сегодня все не так просто. Мы 
пережили те санкции, но словили 
новые. В Пекине, как и в Токио-2020, 
наши спортсмены выступают как ко-
манда ОКР, аббревиатура ROC (Russian 
Olympic Committee). И, как и в Токио, 
будет звучать музыка Чайковского на 
награждении. И здравый смысл снова 
это должен принять. 

Нашим спортом почти испита до 
дна чаша, которую не пожелаешь врагу. 
Сборная России до декабря 2022 года 
должна выступать на главных стартах 
без флага и гимна. Но гимн и флаг скоро 
вернутся, сомнений нет.

Нельзя не заметить: перед Играми 
в Пекине не поднималась тема нака-
зания России, не открывались новые 
списки подозреваемых и обвиняемых. 
Нас не отправляли в прошлое, прикры-
вая дверь в будущее. А ведь так было 
последние годы перед всеми крупными 
международными стартами.

Да, в самом Пекине, где прохо-
дит 139-я сессия Международного 
олимпийского комитета, президент 
WADA Витольд Банька заявил, что мо-
ниторинг РУСАДА продолжается. «Мы 
продолжаем отслеживать условия вос-
становления РУСАДА, работаем с ними, 
чтобы оценить прогресс к концу этого 
года. Начали диалог с российскими 
властями и надеемся, что в будущем 
Россия будет поддерживать сильную 
антидопинговую систему». 

Но это явно другая тональность. 
Что-то ощутимо меняется. 

«Вижу цель, не вижу препятствий», 
— эта фраза в спорте популярна. По-
тому что это их, спортсменов высочай-
шего класса, правда. Их путь. Их «от-
ветка» всему, что происходит. Санкции, 
пандемия, травмы — все преодолимо, 
если не опущены руки. 

Олимпийские игры зажгут огонь, и 
Пекин снимет маски. Конечно, позво-
лено это будет не всем. Но выступать 
спортсмены выйдут без них. И побе-
дителей мы увидим на пьедесталах 
почета и с улыбками, и со слезами, им 
разрешено в момент награждения по-
казаться всему миру без прикрытия.

Названы и знаменосцы нашей ко-
манды на церемонии открытия Олим-
пийских игр. «Безусловно, важно, чтобы 
наши спортсмены олицетворяли собой 
силу и мощь. Единогласным решени-
ем знаменосцами будут серебряный 
призер Олимпийских игр по конькам 
Ольга Фаткулина (для нее это уже тре-
тьи Олимпийские игры) и олимпийский 
чемпион 2018 года капитан мужской 
хоккейной команды Вадим Шипачев. 
Это самые достойные члены нашей 
организации», — сказал президент 
ОКР Станислав Поздняков на встрече 
с журналистами.

Огонь вспыхнет. Каждый из чле-
нов сборной России будет рваться к 
победе. Да, снова с перебинтованной 
душой, снова с преодолениями. А что — 
бывает по-другому? Они видят цель.

Ирина СТЕПАНЦЕВА из Пекина.

4 февраля в Пекине-2022 начина-
ется командный турнир по фигур-
ному катанию. И первыми на лед 
Capital Indoor Stadium выйдут оди-
ночники, танцоры и пары. В этот 
день выступят Марк Кондратюк, 
Анастасия Мишина и Александр 
Галлямов, Виктория Синицина и 
Никита Кацалапов. 

Срок подачи заявок сборных по 
фигурному катанию на олимпийский 
командный турнир, который начина-
ется еще до официального открытия 
Игр, заканчивался в четверг. Дедлайн 
был сдвинут до предела: девять часов 
вечера по местному времени. Не чья-
то прихоть — веление времени, ковид 
диктует. Сначала подача заявок была 
запланирована на утро этого дня, но 
спортсмены как раз утром сдают тесты. 
И кто его знает, какие известия их ре-
зультаты принесут в олимпийскую се-
мью? Было решено время сдвинуть. 

Сводки с бушующего фронта в Пе-
кине накануне старта: за последние 
сутки на Олимпийских играх выявлено 
55 случаев коронавируса, 26 из них — у 
спортсменов. 

В заявку на первый день попали 
Марк Кондратюк, Анастасия Мишина 
и Александр Галлямов, Виктория Си-
ницина и Никита Кацалапов. Соревно-
вания одиночниц пройдут 6 февраля. 
Составы участников каждого вида ко-
манды будут подтверждать накануне 
старта. Поэтому кто будет выступать 
у одиночниц в короткой программе, 
официально станет известно в пятницу 
вечером. А состав мужчин на произ-
вольную программу (мужчины высту-
пают тоже 6 февраля) будет озвучен 
за час до их выхода на лед — после 
завершения короткой программы в 
женском одиночном катании. 

Алексей Ягудин считает, что ко-
мандный турнир нивелирует ценность 
личных медалей. В этом есть какая-то 
правда жизни. Но «командник» — что 
любимые всеми эстафеты. И хорошо, 
что фигурное катание пустило его в 
свою жизнь. Правда, идея сделать его 
«забойщиком» и начинать спор команд 
раньше личных противостояний на 
Олимпийских играх не кажется спра-
ведливой. Часто личное выступление 
фигуристов на Олимпийских играх — 
выступление жизни. А с «командником», 
пусть и с существующими заменами 
фигуристов, когда можно отдать одно-
му спортсмену короткую программу, а 
другой выступит с произвольной, нуж-
но показывать выступление жизни-2. 

Поменяв же турниры местами, 
отправив команды выступать после 

розыгрыша личных наград, турнир 
можно получить и более забористым. 
Силы экономить для личного старта 
уже не надо, груз сброшен, кто-то вы-
ступает на счастье полученной победы, 
а кто-то — на жажде реванша.   

В «команднике» Пекина-2022 уча-
ствуют Россия, Канада, Китай, Чехия, 
Грузия, Германия, Италия, Япония, 
Украина, США. Но после короткой про-
граммы останется пять сильнейших 
команд. Места, занятые фигуристами в 
каждой дисциплине, — это не медали, 
а баллы: 10 — за первое место, 9 — 
за второе… Каждая команда может 
сделать две замены между короткой и 
произвольной программами. На Играх-
2014 в Сочи у нас были замены в парном 
катании и танцах на льду. На Играх-2018 
в Пхенчхане — в женском одиночном и 
парном катании.

Состав команды интересует всех 
и всегда. И он полон вопросов — тоже 
всегда. Не зря многие говорят: этот тур-
нир — как шахматы. Совет «лошадью 

ходи!» не проходит. Аргумент в пользу 
выбора кого-то из серии «заслужил», 
надо дать возможность выступить 
— тоже. 

Уже третьи Олимпийские игры 
турнир открывает программу фигур-
ного катания. В Сочи-2014 Россия 
выиграла: Юлия Липницкая, Евге-
ний Плющенко, Татьяна Волосожар 
и Максим Траньков, Ксения Столбова 
и Федор Климов, Екатерина Боброва 
и Дмитрий Соловьев, Елена Ильиных и 
Никита Кацалапов. Потом личное «зо-
лото» завоевали Аделина Сотникова и 
Волосожар с Траньковым, «серебро» 
— Столбова и Климов, «бронзу» — 
Ильиных и Кацалапов. 

Спустя четыре года в Корее случи-
лось второе место, первое завоевала 
Канада. В нашей команде выступали 
Алина Загитова, Евгения Медведева, 
Михаил Коляда, Евгения Тарасова и 
Владимир Морозов, Наталья Забияко 
и Александр Энберт, Екатерина Бо-
брова и Дмитрий Соловьев. Личное 

«золото» завоевала Загитова, «сере-
бро» — Медведева.

Тот турнир был болезненным для 
России и показал все страсти этого 
вида соревнований. В первом же вы-
ступлении — мужском одиночном 
катании — не задалась программа у 
Михаила Коляды. И сразу 5 очков от-
ставания от Канады. Евгения Тарасова 
и Владимир Морозов были шикарны 
и выиграли, но канадцы Дюамель и 
Рэдфорд заняли второе место, поэто-
му отыгран был только балл. В танцах 
Екатерина Боброва и Дмитрий Соло-
вьев стали третьими, снова 6 очков 
отставания. У одиночниц в короткой 
программе выступала Евгения Мед-
ведева: волшебный прокат под музыку 
Шопена. Кейтлин Осмонд ошиблась, 
но удержала третье место, и это был 
возврат к четырем баллам отставания 
России от Канады. 

Произвольную программу у пар 
уже катали Забияко и Энберт, третьи. 
Дюамель и Рэдфорд забрали свое пер-
вое место, Канада вновь опережала 
Россию на 6 баллов. Михаил Коляда 
боролся и даже с ошибками выиграл 
в технической части у Патрика Чана, 
но проиграл общую сумму. Отрыв ка-
надцев увеличился еще на 1 балл. «Дон 
Кихот» Алины Загитовой ворвался на 
лед с рекордным прокатом. Но у «ко-
мандника» — другой счет. Досрочное 
«золото» принесла Канаде третьим 
местом Габи Дэйлман. Боброва и Со-
ловьев — снова третьи.

Нынче в канадской сборной тех 
участников уже не осталось, да еще 
добавилась серьезная проблема: в Ки-
тай не прилетел пока Киган Мессинг, 
ждет отрицательный тест. А вот сбор-
ная США владеет и Нэйтаном Ченом, и 
Винсентом Чжоу. В парах Кейн–Гриббл 
и Ледюк явно откатают обе программы. 
У женщин еще не прилетела в Пекин 
Лью, в наличии — Чен и Бэлл. В танцах 
чемпионами США в этом году стали 
Чок и Бейтс, но есть еще и Хаббелл с 
Донохью. 

Шахматные партии на льду начи-
наются. Состав нашей команды хорош. 
И говорить о том, что мы фавориты, не 
просто можно, а нужно. Как и о том, что 
жажда реванша России сильна. 
Ирина СТЕПАНЦЕВА из Пекина.

...В ОЛИМПИЙСКОМ ОГНЕ

ОЛИМПИАДА В ПЕКИНЕ

Расписание командных соревнований 
фигуристов на 4–7 февраля

4 февраля (время московское)
4.55 Мужчины. Короткая программа
6.35 Танцы на льду. Ритм-танец
8.15 Парное катание. Короткая программа

6 февраля
4.30 Женщины. Короткая программа
6.50 Мужчины. Произвольная программа

7 февраля
4.15 Парное катание. Произвольная программа
5.30 Танцы на льду. Произвольный танец
6.35 Женщины. Произвольная программа

Ковид 
отодвинул заявки 

фигуристов 
на командный 

турнир — первый 
старт 

в Пекине-2022
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выступит на пятых 
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играх.

Камила 
Валиева.

Коронавирус может повлиять 
на расписание Олимпиады.
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